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第１４回空堀川・川まつり開偲

５月２７日，朝から真夏のような陽射しの照りつける中，恒例のｊＩ
まつりが行われました。会場には鯉のぼりが翻り，幼児から高齢者
まで，たくさんの人たちが，カヌー遊び，カモレース，金魚すくい，
フリーマーケット他，様ざまな工夫をこらした模擬店などを楽しみ
ました。
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平成２４年度事業計画

安 岡 建 依

第13回定期総会が５月１２日杜ｊ午前９噸閏ら中央公感冒でHi!催されました。正会員
総数36名中,出席者14名,委縫伏提出者15名でb正会員の２分の１以上の識決により尋
成24年度の事業§凧肋§以下のように決まりました。
I実践活動
．I子どもの水辺ｊの維持１ififfi: JfdjCffl北多麟:化普I漣櫛倒I務所と取り交わしたI党議lに
基づいて，序どもの水辺」の;勝#管理を行いま説
・環境学習支援：『｢子どもの水辺」協議会』と連携して, (子どもの水辺」を活用した環

境学習支援を行いま弐
・・川まつりへの参加:当会が主体となって取り組み,５月27日（日）に実施されました。
・クリーンアップ作戦:調帆は４月２８日（土）に封fe-済みも魂191はｎ月に予定してし、

ま魂
・水質･水遥凋査: Fi世界環境ﾃL三lのI身近な川の一斉溌函に参加しま説
・空堀川の環拶灘洲i:JR武臓野線の湧水を活用した噸城闘司辺の環境I釧艦|画を，

噸淑川・空卿Ill流鯉哩絡会」と連携し進めていく予定ですら
．｢内野吉之助みどりの基釦事業:空卿II流域の緑化を行いま爽

皿調壷活動
．｢子どもの水辺」区間の生態調査:水質昆虫,鳥類水棲生物,植生などの調査を行
いま説

m.挫及啓発活鋤
・会報の発行:会の活動報告を中心に１年間に４回発行し,会員および公共臓没への配布

を行います６
・会員の拡充;ポスター，ボストカーI､ＤⅥ〕などを用いて会員の拡充に努めま魂
・ホームページの充実：内容の迅速な更新と充実に努めます。

IVも収益事業：東村山市環境部との２件の契約を履行します。



御成禰笥辺整備汁画
一ワンドができる-

小 林 寛 治
懸案だった御成橋左岸のJR湧水を活用した「ワンド（ビオトープ*)」が，よ

うやく試験施工という形で合意が得られました。施行は６月２７，２８，２９の３日
間の予定ですｂ見に来て手伝ってくださし､歓迎しま爽
空堀川にかつて頻発した洪水については，河川改修により，川幅，河床，謹岸

等に対策が施されました｡今後は上流部の改修と併せて,時間当たり５０臓蜘応の
川底の掘り下げが予定に上っていま爽
空卿IIにとって現在最も重要なことは,適正な流量の確保と生態系の保全ですも

御成橋周辺の整備目的はJR湧水を活用したワンド造りですo先に公開された市
民案からは後退した感がありますが，河床掘削に影響を与え鏡当初の目的を達
成するものですも
年次計画が示されていますの画追い追い整備されまうも
ワンドづくりの骨樹ま次のようなものです。

１．ワンドの大きさはタタミ四畳半より少し大きいものになります６
２．ワンドの底法面は粘性のある土を用いて透水を防ぎま魂

（上流部の河II工事で出る関東ロームを使いまれ）
３．水路・池底には川にある石,砂痢lを使いますも
４．ワンド周囲にはネコヤナギ，ヨシ等の植栽を行い,ヘドロの侵入を防

ぎまうも
５．湧水の排水口には土嚢を頼んでワンドまで傾斜をつけまれ

下手なイメージ図です

Ｌ‘Ｆ篭 Ｌ
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草刈唾
安 岡 雅 永

私たちは年に３回草刈りをしていま税東村山市から委託さ
れた,空堀川沿いの下堀広苑とふれあい広苑の輯:ijりですも草
刈りについては,会のなかでも疑問の声がありますｂ哨剥こし
ようとしている私たちが何故草刈りをしなければならないの
湖などでﾌ､しかし,遼巡しながらも，野草を想いながら刈
れるのは私たちだからこそなのではないかと考えていたとこ
ろ,素敵な文章に出あいました。ここでご紹介したいと思いま一 Ｊ 三 日 、 ｒ … ̅ ｰ 一 一 ロ ー ロ ー ロ ヨ 呼 〆 ｗ - - ｆ 印 一 一 、 ー 州 … ロ ー ’ ｰ ｖ - Ｊ 唾 ｖ ， 李 夫 ． ｏ ｎ

すｂ星鼠靖弘著I穂まきも．函引の一文ですも
雑就
家のそばの貯水池の土手に賎さまざまな蕊が生えている。クサボ矢オミナエシｂ

ツリガネソウ,ワレモコウなど他のところではいつの冊にか姿を消してしまった草も，
ここでは…Eを咲かせる。しかし，この池はう年に何回力謬りりをする決まりがある
らしく，草が伸びてくると，何朝かの農家の人力環まって＞きれいに刈ってしまう。ツ
リガネソウなど,やっと花をつけたかと思うと刈られてしまいがっかりす-ることもあ
るが,切られた草Ｉ弱ちょうど勇定をした植木のように,すぐに遅しし芽を伸ばして花
をつける。
他の土手を見ると勢力の強い外来mや篠がびっしりと繁っている。人の手の入らな

いところでは姿を消してしまった万葉集に出てくるような草が,なぜここだけに残って
いるの力巧言思議起農家の人が昔から定期的に続けてきた麹りりが,大きな要因になっ
ているとし力懇えなし＄
田畑の隅や畦道に生えている日本古来の雑箪は５農:業とうまく共存して生きてきたら

ししも田畑を耕すということは,単に蝿や狐諌を作ることだけではなかったの漣

草刈りについての満点の回答とはいえないかも知れませんが,考えさせられる言葉だと思
いますろ



|空堀川の草木４２ ﾉイバラ（ノバラ）バラ科

有 川 栄 子●

野原や川岸，林縁に自生する落葉低木。鋭い純（トゲ）だらけの枝を四
'方八方に広げて，高さ約２mの茂みを作る。葉は互生，奇数羽状複葉で，
小葉は1～4対，羽軸にも練が多い。初夏，枝先に円錐花序を出し，良い香
りのする白い５弁花を咲かせ，虫たちを引きつける。果実のように見える
偽果は径６～9mmの球形で秋に赤く熟す。ノイバラはとても丈夫で繁殖力
があるので，大輪のバラなどの台木にも使われている。
空堀川の下堀橋（青葉町）上流の右岸にノイバラのブッシュがあり，今

年も５月上旬から白いたくさんの花を咲かせ芳香を放っている。真夏にな
ると，カナムグラやヤブガラシなどの蔓草に覆われてしまう。その近くに，
少し遅れて，淡いピンクのノイバラも咲く。
ゲーテの詩にシューベルトが作曲した「野ばら」は，植物学者・湯浅浩

史氏によれば，ヨーロッパのピンクの野ばらとのこと。空堀川のノイバラ
は，「野ばら｣をドイツ語で歌った遠い日の記憶を睦らせてくれる。

偽果（迩径1cmに満たな唾

このシリーズは今回で終了しますも



第１４回空堀川。川まつり開催
垂水荘司

５月の第４日曜日２７日に，爽やかな五月暗れの下で今年も盛大に川まつりがお
こなわれた。約８０匹の鯉のぼりが風を身体一杯にはらんで会場のムードを高め，
川で遊ぶ子供たちを歓待していた。昨年は東日本大震災のため，９月１１日の開催
となったが，自粛感も解けた今年は例年通りに開催された。
川まつりの主旨は「町おこし」。さらに，市民まつりの一環として，空堀川を舞

台に市民が川に親しみ，河川環境についての関心を商める事でもある。１０時に当
会理事長・友保ＤIIまつり」実行委員長の開会宣言を皮切りに.  ３名の来賓の挨拶
で川まつりがスタート。まつりの参加者は約３０００人。フリーマーケット６８店，
模擬店１０店，イベントは南米脊楽，和太鼓，沖細のちゆらさん（バンド名），恩
多稲荷唯子，カヌー教室，カモレース等で例年以上に盛り上がった。特にカヌー教
室では220名の参加者があり，160名がカヌーを体験した。昨年から始めたカヌー
教室は，近場でカヌーが体験できること，係員の指導でうまく操れるようになるこ
とで子供たちに人気があり，その達成感は次回からの企画を後押ししてくれるだハ
う。カヌーのために堰きとめた水を利用したカモレースは，多くの子どもたちを湧
かせたイベントだった。
例年の如く，川まつりの開仙には実行委員たちの多大な協力があった。第１回実

行委員会は４月２４日に始まり，５月２１日まで計３回｡市役所北庁舎で午後７時か
ら９時まで開俄された。第１２回以降，川まつりは当会が主幹事を務め，率務局は
東京都北多摩北部建設事務所,東村山市都市環境部道路課,実行委員，地域４団体
の計７団体が運営｡第１回の実行委員会では川まつりの開催と開催日を決定,イヘ
ント内容，ブリーマーケッI､出店数，模擬店の内容.  PR活動，会場般営（市の備
品関係も）が協議された。PR活勤では特に，市報５月１日号でフリーマーケッ
募集，５月１５号で「『第14回空堀川・川まつり』一川と地域の町おこし，みんな
で川を楽しもう-」のタイI､ルで呼びかけがなされた。その他ポスタ-1０00枚，
立て看板10枚。チラシ5000枚は，各新聞店の無料折込み（東京新聞1000枚，朝
日新聞3200枚，毎日新聞700枚），と実行委員の配布（100枚）で処理。役割分
担は，イベント対応，会場盤術，交通対策，消防聯・替察署への対応，ゴミ対策













に分かれ行った。
会場整備は,北北建が１週間前

の草刈り，前日の土誕股置，歪
石設置，階段ステップづくり，
当会が鯉のぼり掲揚，立て看板
の作成，般瞳を行った。まつり
当日は,東村山市役所がテント張
り，備品的1,椅子）の搬入,設幽り，備品肌,椅子）の搬入,設慨,撤去を担当し，出店者にも協力してもらった。最後
に，１日のI肱kなゴミを“畷に分別，各出店者のゴミと一括拠蝿Ｉをした。
１日を通して穏やかな天候に恵まれ,会場の準備#業,イベントのスケジュールも予定ど

おり進行し，副職もなく，鋤曙の期待に応えた｢まつり｣であったと思う。

◆ ◇ ◆ ◆ ◆ ◆ ◆ ◆ ◆ ◆ ◆ ◇ ◆ ● ０ ◆ ● ◇ ◆ ◆ 。 ● ◆ ◆

春の空堀川クリーンアップ終了

当会による空卿Ⅱの1銅は４月２８日で30回目となりました。毎回多くの助っ人を派避
してくださる森永¥蝶㈱の要望を入れて,東大f姉との同日開催となってから２年目。
今回森永享蝶からは,３ケ所に25名ずつ,合計75名の方が鋤Ⅱしてくださいました｡一般
市民の中には,チラシをみた母親に勧められて参加したという小鍵ｾの姉弟やb幼児を連れ
た若い父親の姿もありました。
１５年以上ひたすら拾うだけで，捨てさせないための名案が見つからないことに徒労感を

覚えました，ところで, ni上界価値観澗壷｣によると，脱税,収JUmゴミの不法投梁などが
正当化されるか否かでOEの諸国の国民の公共心の商さを計った場合ギリシャ・イタリ
ア･スペインの南欧諸国において低く，北欧諸国･オランダにおいて高く，アングロサクソ
ン諸国と日本はその中間となるとのこと。さらに,揃駄的榊L欧的かi,i爽化によるのではな
く社会的・制度的環境による由函。そうであるなら鶴日本がｲﾛ狭ｲけるような社会的・
制度的環境を礎えることができ池調空堀川のゴミが少なくなるのでしょうか？（文責:正
路妙子）
注:鶴光太81藩「日本は浦欧化するのか?」（日本経済瀞刑112/.V21に紹畑．
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これまでの経過と今後の予淀
(2012/03/11～2012/06/09】

◎04/1４（土）第167回定例会
◎04/2４（火）川まつり実行委員会
◎04/2８（土）第３０回クリーンアップ，
鯉のぼり掲揚

◎05/0９（水）川まつり実行委員会
◎05/1２（土）第１６８回定例会，平成
23年度総会

◎05/2０（日）鯉のぼり掲揚
◎0５/21 (月）川まつり実行委員会
◎05/2７（日）第14回空堀川･川まつり
◎05/31(木)富士見小学校での総合学習

｢ヤゴ救出作戦」支援
◎06/04,05下堀広苑手入れ作謝
◎06/07,08ふれあい広苑手入れ作業
◎06/09(土)第168回定例会，がたろう
通信71号発行

○６月中身近な水の一斉調査,２４年度
第１回理事会，川まつり反省会，大岱
小総合学習を予定

○06/２９人郎山保全作業
○07/１４第169回定例会
○07ﾉ２８束大和市クリーンアップ
○８月中下堀．ふれあい広苑定例作業
を予定

○09/０８第170回定例会,がたろう通信
７２号発行

NPO法人｢空堀川に清流を取り戻
す会」では，会の活動を支援し参加
してくださる方を募っています。
NPO法人の活動に関心のある方

は是非お間合せくださし、
◎会費は次の通りです
個人の場合
入会金２０００円，
年会費2000 1'

団体・法人の場合
入会金一口10000円
年会費一口10000円

賛助会員（入会金不要）：
個 人 年 会 費 ２ ０ ０ ０ 円
団体・法人年会費10000円

◎会費振込先：郵便振替
口座名：がたろう
口座番号：00130.3.729803

◎お問い合わせは下記までお願いし・
たします。
東村山市萩山町2-19-1（

友保（ともやす）
TEL/FAX : 042-394-997

会員募身

















(1)

からぽ ｸ川
特定非営活動利法人空堀川に清流を取り戻す全

ホームページ:http//homepage2.nifty .com/karaborigawa
発行資m者：友保邦弘匝翻L価魁X 042-394-9978蜘寸山市萩山町2-191

八坂小学校５年生の空堀川体験学習
９月２０日体曜日）午後２時～３時半、秋購れの空堀川『井戸端前」で恒

例の花壇造り蝿学習が行われました。５年生３クラスの約１２０名がめいば
いにショベルで穴を掘り、３00株のベコニアの苗を詞簾よく植えました。今
回は東村山警察生活安全課による『子ども達の社会参加活動」のイベントで
苗木や資材は同課で用意し、当会から７名が参加して植え方の指導や見守りα
支援を行いました。

|がたろう通信’
第７２号

2012年10月１３日
発;行
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③
約半年の実験結果の概要は下記の通りですｂ
ｅ食事量が減った。朝食パン、５枚切りが８枚切りに減った。昼・夜の量
も７割程度。

、排世は２日に-回を期待したがほぼ毎日あったので水の使用灘は減らな
かった。

⑯排池の愈はほぼ半減した。便秘。下痢は一度も無かった。
③体重・体脂肪率・内卿旨肪量は増減なし。血圧の薬は２ケ月後に4mg
から2mgに減った。

③健康診断の結果、諸々の数値は正常範囲に入っており、赤血球の量が正
常値に回復した。

齢噛むことに専念したので味を楽しむ境地にまで至らなかった。
⑨仲間と食事するとき時間がかかるので多少迷惑をかけた。

まだ半年程度の結§果ではありますが自分としては十分手応えを感じており、
実験を紺銃して習慣になるように努めたいと考えていま式イグノーベル賞は
期待できませんが結果は悪くないので試してみる価値はあると思いま魂皆様
もチャレンジされてみてはいかがでしょうか。

一必一ＵＥ１いげ１-〕Ｉ

、 孝 形ｖＪｉ
電

蟻繊鍵議鶴 翻職

鴬
蕊“ ＝

4‘､朝長

川まつりでこいのぼりと泳ぐ子供達
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「空堀川（下砂橋～東芝中橋）整備に関する懇談会」が発足

小倉安洋
去る９月３日、標題の第１回懇談会がやっと開催され発足した｡この懇談会の設置については、

数年前から市内で最も蛇行の著しい空卿||のこの箇所を、流れが残こされ生き物がいて親水性の
ある望ましい姿にしようと、市民と行政が話し合い協働する場として取組んできました。
今回の発足は、学識者を座長とする会としての設腫について何回も申し入れしてきた結果であ

りま魂不十分ながら何とかそのような場ができ、発足したことは素直に良かったと思っていま
すもただ､都の事務局から提案された規約で明らかになったものは、単に意見交換するとの内容
であり、場をつくったという形だけのずさんなものでした。これについては、意見を出し修正に
は至らなかったものの、合意形成まで十分な磯麓を行うことが委員全貝で碓認されたこと
は、せめてもの成果になりました。
問題は､都が提案した蛇行するいわゆる旧川部分の取り扱いを示す整備案です。空郷IIの最大

の水源である工場排水が流入する東芝中橋から宮前一の橋までの蛇行部の殆どを、埋め立て緑道
にするというただ一案のみの提案であり、全くひどいもので．すも以前、流域連絡会にも提出して
きた新旧の両川を活かす2 WAY方式は考慮されていません。その理由は、細11と旧川の河床
の高さが異なるからというものですｂ一方的に深々と掘り込み幅の広い直線的な新川をつくっ
ておきながら、河床の高さの違いを理由に旧川の流れを残せないとは！
実は､東大和市には先達が時間をかけて策定し 雑９年策マ ス タ ー プ ラ ン

定)があり、そこには空堀川の整備について下記のように記載されていますb改めて抜粋しますも
まず、 では、「～水辺などの、生活に潤いを与えるふるさ

きしていきますb」とありま魂
の の

ととしての環境を、生態系に配慮しながら保全していきます､」
以下、各項目の同様な記述を列挙します。

､墓では、「空堀川・奈良摘川は改修に合わせ安全性の確保とともに、
める水辺空間の整備となるよう東京都に要請し、～j
II量檀等の整備｣の項では、「河ｿII等の空間は､緑地とともに人々の

・ 活 屈 」 の

水とふれあい生き物と親しめる水辺空間の整備となるよう東京都に要請し、

心にうるおいや安らぎをもたらす貴璽な資源として重視しますｂ●空郷II等の卸II周辺や野火
止用水周辺では、四季折々の自然や、ゆっくり散策が楽しめる水辺空間をつくりますb」
『環境共生都市づくり／自然嚢境の保全/身近な ･再生」の では、「～空堀川
や野火止用水の水辺環境、～点在する湧水など、身近な自然を保全しますもまた、水辺や湿地
を中心として、生き物の生息環境を確保するピオトープ事業などの検酎を行いますb」つづけ
て_[麹逸見題｣_璽勇では、「空堀川は、自然と調和した護岸や親水機能を備えた整備が望まれ
まれまた、旧河II敷部分を親水公園化するとの検討も媒題ですも」





⑤
『逼低の麹市づくり１ａ では、「都市づくりを着実に進めるには､そこで活動する人た

ち（市民・ＮＰＯ・企業等＝市司が、まちづくりを自分たちの問題として捉え、長期にわ
たって継続的に取り組んで行くことが大切ですｂ
市民と行政が協力し、それぞれの立場で役割を果たしながら都市づくりを進める体制づく

りに努め、都市づくりの理念に掲げた、市民と行政による協働の都市づくりを推進しますも」
以上のように、当時、策定に当たった関係者は、時間をかけて、しっかりと将来の東大和

市の都市像である「人と自然が調和した生活文化都市東大和」を念頭に置いて、各項目の
中身を検討したものと考えますｂ私たちは、このマスタープランを無視するわけにはいきま
せん。
ましてや、平成19年、21年と２回に亘り、市議会に都市マスタープランに従った親水公

園の実現を求める陳情書を提出し、議会の採択を経て都知事あてに陳情に沿った意見書が送
付されへ加えて、本庁河ｿ!'部に対しても、同意見書のフォローもし理解を求めてきました。
更に「空卿IIをいい川にする市民の会」のアンケートにも協力し、流域500世帯の意向も
まとめて、関係者に配布説明もいたしました。アンケートの内容は、本誌「がたろう」にも
掲載させて頂きましたが、約70％の人が、埋め立てて緑道にするのではなく、親水公園のよ
うな水辺を残すというものでした。
私たちは､都市マスタープランやアンケートの結果を真筆に理解し、「いい川づくり」に取り
組まなければなりませんｂ旧川の流れを残して、親水性のある水辺を保全することは、下流
域の川づくりにも良い効果をもたらすものと確信します．安易に埋め立てて、最大水源の工
場排水を大きな新川に落とすことになれば、今でも困難な流れの維持はできなくなり、文字
通り“洞れ川”をつくってしまうことになることでしょう。多くの“川友”のご支援を切に
願うものですｂ

＜東大和市内の空堀川（東芝中橋̅高木橋）新川と現川の関係図＞



「河川敷草刈りの事前調査』について
神山みつ江

今年も空堀川草刈りの事前調査を行った。東京都職員と刈取り業者､私たち
市民団体の三者合同調査は恒例行事となった｡目的は市民の安全と河II環境保
全である。はびこる外来種は除去して、貴重な在来種を保護していきたい｡外
来種が減れば､在来種の生育するスペースができる｡秋の七草が見られるよう
になったらうれしい。
具体的には、以前河I1に普通に見られたオギ、ヨシ、ススキ、ヨモギなどを

保護してきた｡空堀川では１ヶ所でしか見られなし珍しい植物もある。マメ科
のカワラケツメイである。昔はどこにでも見られたらしいが､現在で私が目に
するのはここだけである。ツル性の植物では、ガガイモ、カラスウリ、センニ
ンソウなども保護していきたい。ツル性の植物はセイバンモロコシ､セイタカ
アワダチソウ､オオブタクサなど河||敷にはびこる外訓裁甚の生育を妨げてくれ
るのではないかと期待している。
三者合同調査は、河II敷の植生についてお互いの思いを話し合える貴重な
「場」であり、河||環境について理解を深めることもできると思う。実際に草

刈りをしていただく業者さんたちは暑い中､いろいろ配慮することが多くて大
変であるが、注意深く作業をしている様子が見て取れる。今後も継続していき
たい合同調査である。

輯 需 憲 瀞 墨副蕊
了、蝉
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四万十川の沈下橋
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御成橘ワンドの改修と維持管理について
伽鋼||-空堀川流域連絡会での検討と経綱

国田隆雄
東村山市民スポーツセンター前からの道が空堀川を渡る“御成橋',の下で、去
る６月２７，２８，２９の初夏、暑い中３日間を北多躍北部建設事務所の方々と流
域連絡会のメンバー及び"空郷1Iに清流を取り戻す会”と地域住民の方々の応
援を頂いて、かねてより‘柳識II-空堀ﾉli流域連絡会”に提案し検討を重ねて
きた噸1成橋ワンド』の造成を行いました。

鶴蕊

鍔
騨蕊蕊罵詞

工事をしている当初から付近のみなさんが桶から覗き込まれて何が出来る
の？と興味津々に多くの関心を寄せて頂きました、
本来ワンドの造成計画と主旨を、事前に地域の皆さんにもっと広く知って頂く
広報の努力をすべきだったのですが、完工直後から排水瀧の下の土蕊が動かさ
れたりして気をもみました､今の月誹水溝下の土嚢をコンクウートの固定的構
造物に作り替える計画は持っておりませんが､皆で手作りしたワンドに誰かが
手を加えるのは面白半分のいたずらだとは思えません、どなたか、それだけ関
心を寄せて頂いているのだと思っていますも
結果、事前の計画準備不足が工事にも響いたのか、当初の目的からワンドの機
能があまり満足のゆく結果を得られたとは言えませんでした、流域連絡会のメ
ンバーが思い描いていた構想と、実際に工事の準備に当たって手配頂いた北多
摩北部建設事務所の計画とにくい違いがあって、両者のワンド識|･詳細をもう
少し細かくすりあわせしておく必要があったようです｡
いずれにせよ年内、渇水期にはもう一度ワンドの手直しする計画です､皆様に
は大変ご心配を頂き、またご迷惑をお掛けいたしましたが、“渇水期でも魚の
命あふれる空堀川"にすべく、今後も一歩ずつ進めて行きたいと思っています。
何卒このワンドに勝手に手を加えたり、いたずらしたりせずに優しく見守って
あげてください、これからもご協力頂きます様お願い致します､









これまでの経過と今後の予定
(2012/6/9～2012/12/8）

◎06/０９第１６９回定例会
がたろう通信７１号発行

◎06/０９身近な水の一斉調省
◎06/１３八坂4総合学習の打合わせ
◎07/05第1 4回川まつり反省き
◎07/06損保ジャパン打ち合わヤ
◎07/11第３回空堀川・子ども０

水辺協議会
◎07/１４第１７０回定例会
◎07/23    fnljlj敷草刈り調査立ち合し、
◎07/２８束大和クリーンアッラ
◎08/０６情瀬水再生センター見学
◎08/８．９下堀．ふれあい芝生管理
◎08/１６井戸端生垣手入れ
◎0別07会¥暁行体制の検討会議
◎09/０８第１７１回定例会
◎09/20八坂小総合学習・花壇造
◎10/05親睦書
◎10/１３第１７２回定例会

がたろう通信７２号発行
○10/15～１８下堀｡ふれあい広苑定’
作業

○10月中旬井戸端倉庫整隙
○11月初旬八坂小総合学習
○11/１０第１７３回定例会
○11月中旬大岱小学桜体験識
○11/１７空堀川クリーンアップ
○12/０８第１７４回定例会

NPO法人「空堀川に消流を取り戻す会」
では、会の活動を支援し参加してくださ
る方を募っていま魂
NPO法人の活動に関心のある方はお問

い合わせください
◎会費は次の通りで式
個人の場合
入会金2.000 R
年会費2,000 P

団体・法人の場合
入会金一口10 , 000屑
年会費一口10 , 000円

賛助会員（入会金不要)     :
個 人 年 会 澱 ２ “ 0 F
団体･法人年会機10,000 F

◎会費振込先：郵便振科
口座名：がたろう
口座番号：00130-3.729803

◎お問い合わせは下記までお願い致し誉
す
東付山市荻山町2-19-10

友保（ともやすう
１画L/FAX   : 042-394-9978

＊ ③ ▲ 傘 傘 ③ 命 △ 、 号

会 員 募 集
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特定非営活動利法人空堀川に清流を取り戻す釡

ホームページ血t切伽omepage2jiifty.comnKaraborigawa/(工郡中
空堀川ブログ・・・雌蕊g艦…Yin了;偉錨術g-jp/

発ｲ認i任者；友採邦弘’Ⅳ可JFAX 042-394-9978束村山市萩山町2-1９-1

新年のご挨拶
NPO法人空堀川に清流を取り戻す会

皆様明けましておめでとうございますも

理事長友保邦弘

一昨年３/１１の大災害からの復興が遅々として進まない内に昨年末あわズ
だしく新政縦が誕生いたしました。国民の期待を蕊切らないよう、新しい希豊
に満ちた国造りに励んで頂くよう強く要望しまれ
当会も地域の発展に寄与すべく、昨年の実績を検証し、重要な活動分野の，

容を充実させて豊かな自然環境の創設と活力ある街づくりに貢献したいと筆
えておりま式そのためには有能な会員を確保して活動メニューの多ｲ謝上を隅
り、各方面からの様々なニーズに応えられるよう体質強化に努めますｂ多くα
市民の方々が当会の活動に参加して頂きます様会員一同心よりお待ちしてキ
ります６

御成り橋ワンド付近にて分部会員撮職

第７３号
2013年１月12 13
発行

傭
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●ネコヤナギなど細くしなやかで、 は水流
の妨げになりにくくゴミも掛かりにくいので残す。

これらの管理を行うために今年中に以下の手順で作業を進める。
手入れする樹木の選定・区分け作業を行う（１０月中)。

●そのまま残す木．．・・・・赤テープを巻きつける
●樹高を低くする木・・・・・黄テープを巻きつける
●根元から伐採する木・・・・何も付けない。

… 函株立ちの処理例
０

o        e二重丸を残す
＠ 、

０

ｑ水流

●少なくとも４日前に実作業日時を当会の責任者に連絡してください。作業に立ち会
いますも
●以上の方法に基づいて年内に伐採・勇定作業を行う。来年以降は本年の結果を参考
にして対応する。



③

第３１回「空堀ﾉ||クリーンアップ」について
垂水荘司

毎年春と秋、年２回の空堀川のクリーンアップは１５年、今年も１１月１７
日秋のクリーンアップが行われた。降雨の心配もよそに午前中はくもり空で、
午前９時～１２時に無事終了できた。
クリーンアップ会場の範囲は、第一会場は上橋から西武新宿線鉄橋(約２．

2Kn0、第二会場は西武新宿線鉄橋から大沼田橋(約3.   7Km)ですｂ又上流の
東大和市でも第１７回の空堀IIクリーンアップが同時開催された。
今回の参加者は第一会場、第二会場合わせて７３名で内３８名が森永乳業関

係者でした。残念な事に特に第二会場は近隣の方、また空卿II遊歩道を利用さ
れている方の参力暗が非常に少ない事ですｂ今回は市報のみで、特に事前に折
り込み広告はなしでした。一般的に受益者負担は当たり前と世間では言われて
おりますが、今回は逆の現象で広報の方法に問題があるのでしょうか？
ゴミ収集は空堀川の除草の後であった為ピンポイントで処理できた所もあ

り時間が省けました。しかし除草業者はゴミの処理は別作業なのか発注者に確
認したいと思いますb今回のゴミ収集に当たり、ゴミの種類に特徴があります、
昨今は家電製品、テレビ、洗濯機、扇風機､掃除機、炊飯器、台付矩健等、又
大型なものでは自転車（６台)、三輪車、耕運機(手押し鋤等、通常は粗大ゴ
ミとして扱われるものが、時間と費用の節約のためですかね?川に捨てれば誰
かが処理してくれる、これは犯罪ですｂ管理者である東京都の北・北建さんは
どの様に受け止めているのか確認したいものですｂ東村山市では数年前からゴ
ミを有料化にしましたが、この影響は多分に有ると思いますｂ当会は毎年ゴミ
収集の予定を立てていますが、川がきれいならばこの作業は必要ないもので
す、汚された川をきれいにする前に、汚さない川を実現するために「空卿||ゴ
ミＧメン」を定め警察権の及ぶ制度を作り罰金制にしてはどうか?タバコポイ
捨て条例があるように、ゴミポイ捨て条例を作るべきですｂいつまでも野放し
で、一般市民のボランティアばかりに頼っていたのでは、立派な福祉国家とは
程遠いものです｡是非とも行政の方たちの協力が必要と思われますｂ
約２時間半のゴミ収集でしたが、参加者は非常に熱心に作業され､川がきれ

いになっていく様を目前にして作業を完了しました。完了後は事前に用意した
「トン汁」を皆様に召し上がって頂きました。又次回のゴミ収集にご参加くだ
さる様お願いし散会しました。
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（続）「空堀川（下砂橋̅東芝中橋)整備に関する懇談会」報告

小倉安洋
この懇麟会も、９月の第１回から始まり11月15日には第３回を終えた。当初、懇談会事務局
（北北建）は「４回で終えたい。年内には終わりたい」といっていた。２回を終えたところで、

事務局に対して、回数や時間の制限を緩めてもう少し余裕をもって議輪を深めてもらうよう申入
れを行った。これは、十分に議論を深めて合意形成を得るためには、時間をかける必要があると
判断したからである。今後、果たしてどのような対応をしてくるのか心配である。
また、１２月の東大和市議会では、理解ある市議に一般質問で取り上げてもらったが、時間が

なく市の十分な回答は得られなかった。別件で市長と面談した際には、尾崎市長も事実上の最大
水源である工場排水が新川に流された場合の水掴れに大きな懸念を示していた。その市長の,思い
は担当者に伝わっていると思うが、都と市という縦割り行政の壁を考えるとまことに心配であ
る。それよりも大きな心配は事務局の対応である。今回の懇談会の進め方は、毎回終了後に委員
からアンケート形式で質問・意見を求め、吹回に回答する形をとり、限られた時間を有効に進め
ようとするもの。その工夫は是とするが、問題は回答内容である。第３回懇麟会の資料として配
布された「第２回アンケートに対する回答」で問題が発生した。『いわゆる「いい川づくり（多
自然川づくり)」の技術基準に関する国交省通失剛の恋意的引用の問題である。
実施された新川工事がこの技術基準に治っていないとの私の指摘に対する回答は、国交省通知

から抜粋引用したものであったが、これが「恋意的で悪意を感じざるを得ない」とんでもないも
のであったのである。以下に私の指摘とそれに対する事務局の回答を示し、その後に問題点を挙
げることにする。会員諸氏のご意見を頂戴したい。
＜私の指摘＞新川の構造は、直線的で流速を速める古い設計思想による路線決定となっていま
すｂ横断面も定規断面の上、複断面の箇所もあり「多自然Jllづくり」の技術指針に反していると
言わざるを得ませんｂ自然な川の姿からは遠いものになってしまいました。
＜事務局の回答＞
． こ … / 吻 す

し て ； 堕 工 … “ し た ち の で 武 … … 鯵 る と あ り

垂
… 大 鐙 て … … し て お り 羨 或 こ の …

え、琴睦７２誘 ム 銭 放 ｽ ﾆ ” ず 蚕 ＝ 控 … し た 上 琶 鏡 鐸 害
行ってまり )〃まず (…害湊て…顕示ししてＷるとお ‘りで域）



(剛
＜この回答の問題点＞
事務局回答のアンダーラインの部分は､国交省通知の技術基準を正砿に引用していません。
以下に、本通知の正しい文面を抜粋引用しますも（「」の部分）
「本通知は、河II全体の自然の営力と自然の営みを視野に入れ、時に猛威をふるう自然の

力から生命、財産を守り、地域の暮らしや歴史・文化との澗和にも配慮し、卸IIが本来有し
ている生物の生息・生育・繁殖環境及び多様な河川景観を保全創出するために、河川砂防技
術基準における河道計画のうち、特に中小河川における河道改修の際の河道計画を補足し、
計画作成に当たっての基本的考え方及び留意事項をとりまとめたものである。
なお、

蟹
うごと …

以上のように、事務局回答は、引用のアンダーラインの箇所を志意的に抜粋しており、容
認できるものではありません。事務局は、直ちに訂正しこの通知に基づく「いい川づくり」
を実施するよう切に望みますｂ今回の事務局案に対する私見を以下に示しますｂ
①旧川を埋めて緑道にする案を白紙に戻すこと。
②その上で､親水性に配慮した旧川整備がどこまで可能かを検討すること。（項目⑦に関

連）
③新川の複断面の箇所は、単断面に近づける工夫をすること。
④詞IIの河床張りは､東村山市域の水洞れ箇所で実験して効果を確認の上､試みること。
⑤新川への工場排水の導入実験は､河床張り効果が十分に確認された後に実施すること。
⑥新川、旧川の両方を活かし流域全体を親水性や景観等に配慮したモデル地区とするこ

と。
⑦現懇談会とは別に､複数の流域市民有志と設計者･第３者の専門家睡長とは別に）

で構成する技術部会を設けること。（ここで得られた案を懇談会に提案し哉終決定す
る ｡ ） 以 上

く東大和市内の空堀川（下砂橘̅東芝中橋）新川と現川の関係図＞



(④

私 が 入 会 し た 理 由 平 田 健 一

2012年10月に入会した平田です.1949年(昭和24年)生まれですも｢まだ入っていなかったの？』
とおっしゃった方もいらっしゃいましたが、退職を期に正式に入らせていただきました。息子の
和彦が学生時代にお世話になっていて、少しずつ関わらせていただいていました．私は、土木の
技術者で1972年にあるゼネコンに入り、最初は工場土木を中心に設計をし、次にゴルフ場等の
大規模開発の設計･環境アセスメント・開発申請を行いました。その後、ゴルフ場の工事を２つ、
リニア新幹線の工事を担当しました。それから、IS09000品質マネジメントシステム、IS01400(
環境マネジメントシステムを担当し､今年の９月で退織しました。今まで､正式に入らせていた
だかなかったのは､務めていた会社が空卿11を管蝿している東京都北多摩北部建設事務所から仕
事をいただいていたこともあり、変な圧力がかかることを恐れたためですｂ

私は、小学生のころ父親の郷里である岡山の溜池で釣り（フナ、オイカワ、ウナギなど）をし、
川にはホタルが乱舞し、沢にはサワガニがいて、とても楽しかった記憶がありますも子どもたち
には、そういった環境に触れて欲しいと思い、子供が小さい頃から前沢の湧水、北山公園などに
連れていき、妻の実家でも義父に頼んで釣りをさせてもらいました。息子は楽しかったようです
が、娘は少し小さすぎたのか「あまり楽しくなかった」と哉近聞かされてびっくりしました。息
子がこの会に入ったのも、そういったことがあるかもしれませA北その頃、息子に東大和の河J I
改修をしている所に連れて行かれ、土木技術者として、この河川改修を見過ごすことはできなし
と強く思いました。私は、大学で土木工学の一分野である河Jll工学(WJIIの設計・管理)、水文
学（雨の降り方など)、水理学（水の流れ方)、土質工学（土の性質）などを勉強しましたので、
土木の技術的な面・法律的な面では、力になれると思いますも私は､２㈹4年からゼネコンとして
の環境保全に携わってきましたが、まだ環境関係（水生生物、魚、鳥、植物等）の知識は不足Ｌ
ており、これから色々な方に教えていただこうと思っています。ただ､６０才を過ぎて特に記憶丈
の減退が激しく、一度聞いても覚えられないことが多々ありますので、同じ質問をしてもいやな
顔をしないでお付合いをお願いしたいと思います。

江戸時代から空卿IIは水のない川だったようですが、最近東大和の歴史を調べたところ、ｌ乃
2000年前から平安時代まで１万年以上今回改修している空堀川のほとりに遺跡があり、人々か
生活していたことがわかりました。その当時は、井戸を掘る技術もなかったでしょうから、空堀
川にはきれいな水が流れていたのではないでしょうか？水がなくなったのは、江戸時代多摩兇
区の樹木が伐採されてからではないかと考えられま-すも現在水がないといってあきらめずに、才
のない川にしたのは人間なのですから、時間は掛るかもしれませんが人間が努力すればこの川に
水が流れるようにすることは可能だと思いますも私は、今までの経験と知職を生かして、この会
の活動を通じて空堀川の環境改善に少しでも貢献し、空卿IIがこの地域の人たちの憩いの場にな
って欲しいと思っています。よろしくお願いしまれ



(砂
八坂小学校６年生の総合学習に参加して分部光春

八坂小学校５年生の総合学習（空堀川のゴミ拾い）が11月１日午後１時半より
子供の水辺周辺で行われました。小学生HI名、先生３名、東村山警察署より生活
安全課の方が２名､そして当会よりチヨツト少ないけれど６名が参加してI職天の下
おこなわれました｡小学生のゴミ拾いと言う事で､石井会員より子供達には刺激が
強いアダルトゴミや鱗尿などを事前に回収して見せないようにしたい、との事で
(家内には)そこまでする馳照いよと言う人もいましたが､午前中に会員で回収しま
した｡今時の教育委員会に聞いたらどんな風に言うんですかね｡そんな事あんな事
が有りまして、小学生、HI鍋力喋合、集合と言ってもなかなか盤列が出来ないん
ですが､初めての事なので今回はこれでOK｡そういえば去年の生徒も大変だった
けど何回かすると、集合も仕切りもバッチと決めて最後はハイタッチして帰った
け。今年の生徒にも乞うご期ｲ説

… 二 ̅ 寧 痴

そんなことで４チームに分けて、そんなことで４チームに分けて、ゴミ袋と火バサミを配布｡これがまた大窪チ
ーム分けは事前に打ち合わせが有ったので去年よりは良かったのですが､ゴミ袋と
火バサミを何個持たせるかで一悶着bとにかくゴミ袋一つに火パサミー本の二人一
組でゴミ拾い開始ｂでもこれが正解○誰がゴミを沢山拾うかで競争の瀧河原の草
むらなんて初めての子もいて、ワイワイ、ガヤガヤ､草むらの中のゴミを拾って知
らずのうちに盗人ハギの草の実を一杯つけた子がなかなtmれないで大弱り。ここ
でナニナニどうしての植物餓座､チョッ卜した理科の勉強になったかも。思ったよ
り大きなゴミが多くゴミ袋が-杯に雨途中で集職して時間が無いので先を急ぎます
が中々進みません､牧童犬よろしくリーダが追い立てて何とかゴミ分別＝-ナーに
集合､袋の中から不燃物だけ拾い手際よく分別終了。ところが火バサミの回収で一
本足りず、班長さんは大弱りそれでも皆の協力で火バサミは見つかり、一件落瑞も
班長さんのホットした顔が良かった良かった､最後の感想でも皆の協力で火バサミ
が見つかって嬉しかったと仲間に感謝していました｡きっと記憶に残る顕了動だっ
たのでは｡子‘瞳も先生もそして私達も、色々学んだし反省もして､次の回にはも
っと手際よく、出来る様に段取りしたいと思います。次からは学ぶ事は多くして、
ゴミは少なくなるような総合学習になればいいですね。







これまでの経過と今後の予覚
(2012/10/15～2013/2/10）

◎10/15～１７下堀.ふれあい広苑定例
イ蝶

◎'10/2５大岱小総合学習の打ち合わせ
◎11/０１八坂小総合学習
◎11/０７子どもの水辺樹木管理の現地

下見
◎11/１０第１７３会ｽ劃列会
◎11/１３大岱小総合学笹
◎11/17第３ 1回空堀川クリ-３，

アップ
◎11/２８ユリノ木倉庫修理
◎'12/０8第１ 74回定例会

○12/２５忘年会
○01/1２第1７5回定例会

がたろう通信第７３号発行
○01/２４大岱小総合学習
○0１/２９新河岸川流域川づくり連絡会

清瀬市野塩市民センター１９～2】
○02/０９第１７６回定例会
○02/１０第８回川でつながる発表会

練馬区大泉南小学佼１１～1６
○02／第１５回空堀川･川まつり実行

委員会

議鶏識

NPO法人｢空堀川に清流を取り戻す会
「では、会の活動を支援し参加してくだ
さる方を募っていますｂ
NPO法人の活動に関心のある方はお

問い合わせください。
◎会識は次の通りです６
個人の場合
入会金20０0円
年会費２０００円

団体・法人の場合:
【牢一■ず一叩、■叶守

０

０

０

０

０

０

０

０

１

１

口

口
一一

金
畿
今雪今云
入
年
賛助会員（入会金不要）：

個 人 轄 費 ２ ０ ０ ０ 円
団体・法人年会費100001エ

◎会費振込先：郵便振替
口座名：がたろ
口I聖番号:    00130-3-72980;

◎お問い合わせは下記までお願い致しま
すも
東村山『|職山町2-19-10

友保（ともやす
q掴:L/FAX   : 042-394-997J

▲ ▲ ▲ ぬ 牟 串 命 ４ ．

会 員 募 集
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特定非営活勤利法人空堀川に清流を取り戻す会

ホームページ:http//homepage2.nifty.com/ka1過iborigawaA工事中）
空堀川ブログ・・・http:雌araboxi､eXblogjp／

発行責任者：友保邦弘TEL"乳X 042-394-9978束村山市秋山町2-19-1C

市立大岱小学校３年生の総合学習支援
側,0法人空堀川に清流を取り戻す釡

理郡長友保邦弘

１月２４日、市立大岱小学校３年生の総合学習支援を行いました。学校近く
の空堀川左岸管理道路にツツジの植え込みがありますｂ長年の間に枯れて歯抜
け状態になった場所にツツジの苗木を植えるイベントで説生徒８８名、先生
方、父兄の皆さん、当会会員が市から提供していただいたオオムラサキツツジ
の苗木1 ０ ０本を大燕闘で植えました。５月には碕麗な花が見られそうですｔ

第７４号
2013^４月13
発イ

がたろう通信







(2)

はじめに
川のはなし 平田，健--

皆さんに川のことを知っていただくために、「川のはなし」として何回かに分けて説
明したいと思います
今回は、水の循環について説明します

1.水の循易
水の循環の現状下に、地球全体の水の術灘を示します‘

空から、雨・醤が降ってきて、一部はそのまま大気の中に蒸発しまれ（蒸発散)海に
降ったものはそのまま海水に漁りますも陸地に降った雨の一部は､川に流れ込み､や
がて海に流出しますｂ私達は､その途中で水通用水･農業用水･工業用水として利用
し、その一部は下水処理場で処理され､川に戻ってきます｡残りは、地下に浸溺し、
地下水になります。地下水の一部m¥-戸で揚水されて、水道〃刺<・工業用水・脳業用
水として利用されまれこういうことを水収支または水循環といいまれ
世界の水の量は､迩塞塑与で坑掠（けい）は、兆の’万倍）その内、圧倒的に
多いのI＃錘丞で134京Mあり、その内訳は以下のようなっていて、川に流れている水
の戯は迩型旦為臓哩_で地球上の水全体の約70万分のＬに過ぎま鷲ん

「 陸域の水の内詠
｜合計｜｜海水｜陸域の水｜氷河。雪｜地下水｜川扇牙で

|脈｜麗衰｜燭｜；鰯｜瀬｜'僻139貰
/100リ

海オ
134京
/9６．５１

陸域のオ
4.9芽
/3.4＄

氷河。書
2.4房
/1.7リ

地下水
2‘３京
/1.7％

-

川の水
200 il
凪Ｉ

合計



③
健全な水循環とは？
右に健全な水循環を示します茜このようになっていれ感降水と水の流出・水の利
用・地下への浸透がバランスし､川の水量･地下氷の変動が抑えられ､川の生態系
も制鱗されますもこれを総合的に考えるのが｢総合治水｣で魂ところが実際には、
以下のようにな:っていま説東京都全体は､東京都水循難マスタープランIIU.3で
試算されています。
http://www.mlit･go.jp/toch加izushigen/miznei/toshisaisei/kandagawal/sl
ryo4・pdf
空堀川流域では、少し古いデータ(117)ですが、以下のように獄猟されています。
伽mw流域水術環マスタープラン第２回検討会溌料柳瀬川全体､柳翻II上・下流部、

東川も) http://www. ara.go. jp/arage/yanase/body4/pdfﾉpaper2.pdf
- - - ９ - 雲

… 一 風 一 朝 爵

p̅●は句０ １韻： 〃

｜雨水の行く息
!'地域
'|東京都全体
|空堀川流域
|鋼噌繊、

（単位：皿/年）
|降水燕発散剛IIへの流出地下浸透
1 4 0 0  4 1 0  6 3 ０  3 ６ ０
１ ２ ３ ０ ２ ２ ０ ４ ３ ０ ５ ５ ０
束京都全体･他の柳瀬川流域に比べても地下浸透量が多くBoOnw
地下水位が地凌面なら大きぐ画$っていこ ためと考えられま式

上水道の源と行き先(水の量を獅成の面積で換蝉したもの：単位: nny年）
地峨地域内の降水｡揚水地城外の水上水制：河川流出下水道地下漏水
東京都全体1８ ０ 8 3 0        １０１０        1０ 0        ９ 8 ０        
空堀川流域0 13 ３ ０       1３３０       ２６０       9５０        1３０
空堀川流域は､上水道は全て地域外の水(多鯛１１､淵II)に頼っています。こ野
地域は､潟II右岸流域下水道に属していま説水の行き先は､家庭･談業場か芝、
Millへの直接流出(下水道の未接続)が2 ０%、流域外のﾆﾄ水処理場(溌遡水野生
センター。柳瀬膿 地下への漏水10%でﾂo流峨下水道は、水質保全はへ７１%、

〆たが､河川の水が無くなるのが欠点ですb現在は更に下水道の未接良く放りましたが､河川の水が無くなるのが欠点ですｂ
続が減っており 空堀皿の平常時の流温2｛氏下の 狸の一つですｂ



「空堀川“いい川づくり”意見交換会i n東大和」報告

小倉安洋
去る2013年３月3０日()   10時20分、
あいにくの霧雨が降る花冷えのこの日、ご多忙にもかかわらずご参加の尾崎市長と東
大和市議4名を加えた約２０名の参加者とともに第１部現地視察力喋合地点東芝中橋
から始まった．
これに先立ち諭師など市外の方と市織2名には､モノレール上北台駅に10時に集合後、
立野桶、芝中細盤池を視察しｒもらった。空堀川殿大の課題である洞刈11の悲しい現
実を視て頂いたのである。
東芝中橘右岸からは､今日も切れることなく工場処丑動くが流れ鎚んでいたが、そこに
は、一行を出迎えてくれるがごとく、ダイサギ、コサギ、カルガモが美しい姿、かわ
いい姿をみせてくれていた。（辱真は宮前一の柵付近）

舜震麺
& 壷 律 一 一 一 一 一 一 一 埴 浄

鋤 脳 感 繍 … 脇

サギたちの狙いは桜の開花とともにその数を増し始
めたオイカワであることは間述いない。最近は、「早朝にオイカワの天敵ともいえるカ
ワウが来てい聯」と私よりやや年上の朝が早い鱗じさんが教えてくれたのは31ﾖほど
前の識すぐ下流の砂の川橋から南へわずかに坂を上ると砂の台橘。ここは、この橋
名の「台ｊの字が奇しくも示す小山のような台地この台地を切り通しのごとく削り
取って識岸の｣二に聾えるように見える擁壁は数メートルにも及ぶ。砂の川棚からオイ
カワを見る距離感とは大きく異なる。仮に、細Illに水が流れてもオイカワの姿を肉眼
で認めることは難しいと感じる。
現河川に戻り下流に進むと庚申橘鯛整池の冷たい無機質なコンクリートが現れる。

多くの川を見、いい川を知る者は眉をひそめるが、水害体験者には頑丈で堅固で安心
感を与える砦に映るだろうか。瞳線的にすでに姿を現した細IIとそれと交差する蛇行
する現河IIとの立体交差は、とても新旧の両方に流すほどの水鹸はない水の流し方を
巡って、市民をも細II派と旧川派に分裂させ、立体交差させてしまう。このような悲
しい対立は絶対に避けたい。それには大変だが、そして時間がかかるかも知れないが、
市民が真剣にもっともっと話し合いを続けなければならない。蝿主主義は面倒でやっ
かいなシステムであることを認め、一人ひとりがほんの少しでも時間を削り合って、
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話し合いに鋤pしてほしいと願う。
午前中の視察は､折り返し点の下砂橋までと進むが、この途中で川の水面をかす

めるように、素早く飛んで行ったカワセミを認めることができた人は幸運であっ
た。わずかでもきれいな水があり、そこに4漁力職鞭ことができれば、いくらでも
カワセミに出会えることを保証したい。
午後の第２部は、定刻の１時に開会され､尾崎市長のあいさつの後、プログラム

通りに、国交省国総研主任研究官中村圭吾氏による「多自然川づくりについて｣、
都が不参加となったため私が行わざるを得なくなった｢空堀川(下砂橘～東芝中橘）
の卿'Hiに関する懇談会まとめ案の報告｣、多自糊IIづくり研究会の吉ｷ抑I'-氏よる
「空堀川のいい川づくり」と進ん鎧いずれもパワーポイントを使った映像を多用
した説明であったが､短時間のため十分に伝えきらなかったところがあったかも知
れない。

ｌ ま - - 且 ＝ 一 １ -

参加者の川に対する知識レベルはマチマチであり、何回もこのような雛会を
繰り返さないとレベル合わせは難しい。
これも民主主義にとっては､ジェネレーシ言Iンギャップとともに克服を迫られ

るところであ為。（写真は会場に貼られた横脚餅ル
さて､意見交換会はその名のごとく、最終段階のパネルディスカッションへと進

ん鐘多くの意見が出された｡都の案である現河川の殆どを埋めて緑道とする案に
賛成する者もそうでない者ｂ
下流の整附榊茜終わった東村山市民からは､整附の,仕方によっては流れが下流まで

届かず途中で澗れることへの心配と、緑道となった旧川の悲惨溌姿も語られた｡上
流の武職村山市民からは､東大和と同様な川づくりが何をもたらすかと心配する声
も挙がった｡川は連続し上流下流が相互に影響し合っていることを再認職する発言
であった。参加者皆さまに感謝し、今回の報告と致しま式
参加者アンケート結果は、まとめが完全に終わっていない状態ですが､速報とし

て下記に掲赦いたしますｂ





空 堀 川 “ い い 川 づ く り ” 意 見 交 換 会 i n 東 大 和 ・ ア ン ケ ー ト 輔 果
参加者数〈午後のみ）：３３名、回答：１６名、回収率：48.5％
１．何で知り議したか?=１位チラシ40%、１位グチコミ40%、３位インタネット１齢６
２．空堀川とα潤係(住い)今1位近い75%、２位遠い25％
３．空堀川との関係(関心度)＝澗心があった1ｍ％
４．劃Oした理由今

川が近い．関心がある。自然保護に関心｡工事加台まった｡水が乏しく過れる心配｡今後
の改修に脚心｡埋められることへの心配｡熱I眺袋活動の様子から。川が好き。

５. m０じての感想今1位よかっに68.8%、２位劇＜なかった、どちらとも言えない12.5%
６．東京者嘩に対して今1位よくわからない37.5%、２位納得できない31.3%、

３位無回答18.8%、４位納得した12.5%
７．その他ご意見=今住民説明会で旗えたが結果はコンクリートの川になっだ｡ハ．行ｲｽでは懇談

会の理解不足を感じた｡謂師の説明は理想論属公開合意形成の腸づくりスタートへ．市
民が期待‘る川づくりを。これからも興味を擬う勉強しだい｡水源を探そう。今回の区間
は今さら良＜はならない｡現河川は残すべき。市民の闘いが一電情報公開が不十諭個

８．住所寺市内43.8％､市外豪う.3％
９．性別今男配.8％、女6.3％
10．年齢=ｳ1位６０代563%、２位７0代鰹5.0%、３位３０代４0代８０代̅-6.3%

以上

今“一噸聯芦
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からぽり広場改修工事

からぼり広場の緩傾斜水際が昨年秋の大雨で大きく洗掘されました。
子ども達が近滞ると滑落事故になる危険があ為ので、５月の川まつりで
事故が起こらないようにするための改修工事が始まりました。とりあえずの
応急処腫とのことですが十分研究して景観と安全面を考慮した恒久的な改修
が行われるよう期待しています。

…聯 簿
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これまでの経過と今後の予定
(2012/12/25～2013/3/31)

◎12/２５忘年会（於あづま) 1１名参力｜
◎1/1２第1 7 5回定例会

がたろう通信第７３号発行
◎1/14ふれあい広苑櫛理道路植弗

準備
◎１/２４大岱小総合学習
◎01/2９新河岸川瀬卿IIづくり連絡会

清溺愉野塩市民センター19～21
◎２/５柳瀬川空堀川淵誠連絡釡
◎２/９第１７６回定例書
◎２/１０第８回川でつながる発表釡
◎２/１５からぼり広場洗掘場所の

補修方法について北禽建と立ち合１
．２/２３馬頭椛の小彼岸桜の卿定

清水橘周辺の工馴鴫所見学
◎３/９第１７７回定例会
◎３/１８からぽり広場補修立ち合ｂ
◎３/２３花見（下堀広苑）
◎３/３０空堀川“いい川づくり”意勇

交換会加東大和
○4/13第１ ７ 8回定例会
○４月川まつり実行委員会
○４/２０春のクリーンアップ
○ o j 春の広苑手入れ作業
○5/11第1 ７ ８回定例会
○５/25土曜子ども講座「ヤゴ救出作戦」
○５/２６第１５回「空期川・川まつり且
○６/２全国身近な川の一斉調査
○６/８第１７９回定例会

蕊 蕊 錨

NPO法人「空堀川に清流を取り戻す参
「では、会の活動を支援し参加してくた
さる方を募っています。
NPO法人の活勤に関心のある方は糸

問い合わせください
◎会費は次の通りです可
個人の場合
入会金20０0円
年会費２０００円

団体・法人の場合
入会金一口10 0 0 0 I '
年会費一口10 0 0 0 P

賛助会員（入会金不要）：
個 人 年 会 費 2 0 0 0 円 ，
団体・法人年会費10000円

◎会費振込先：郵便振替
口座名：がたろ
口ｊ聖番号：00130-3-729803

◎お問い合わせは下記までお願い致しま
すｂ
東村山市萩山町2-19-１０

友保（ともやす）
TEL/FAX   : 042-394-997

＊ ▲ ▲ ▲ ▲ ▲ ▲ ▲ ｒ う

編集後記
花散らしの雨風でしたが、からぼりJll

には溜々と流れる水が戻り新入学をお祈
してくれているように見えました。
今回から平田健一さんによる『川のはな
し」が連載されます。お楽しみに。

会 員 募 集
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からぽｸ川
特定非営活動利法人空堀川に清流を取り戻す全

ホームページ:ht切仙oraepage2.ni鋤Z,com/karaborigawa/(工苫|沖
空堀川ブログ・・・ｈｔｍ:肌Karabo五.eX110g罰p／

発行資任者：友保邦弘唾./FAX 042-394-9978束村山市談山町2-19-加

第１５回空堀川「川まつり」が開かれました《
岡 田 一 郎

５月２６日は朝から初夏を思わせるお祭り陽気になりました。五月晴れの大
空のもとに７ 0匹余の鯉のぼりが潔く翻り、対岸の大岱稲荷雛子連の祭り噸
が響き渡るわくわく広場を中心に、空堀川が市民の身近な水辺として享受さ
れ、景観・親水性の向上を願って第１５回空堀川「川まつりが」が開かれま［
た
早くも開会直後から親子連れの家族や地域の市民が集い寄り、今回から新た

に加わった丸太切りや草笛づくり体験に楽しく挑む子供たちの大きな歓声もノ
気の金魚すくい、ヨウヨウ釣り、鴨レースの３大イベントを仕切った女子とう
別ゴミ狸に取り組んでくれた男子のボランテァ中学生の活躍は見事でした‘
当会展示コーナー前での初の試み「川まつりについてのアンケート」は３三

人から回収できました。

第７５号
2013年７月13 0
発行

がたろう通循
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川のはなし(その2）平田健一
2.川に係わる学問
川に係わる学問として、剛II工学を中心に以下のようなものがありま魂

土壌学 植物学地形学

水文学 生態学統計学
動物学

水理学
瀧造力学河川計画 桶造物設計

施工(工砺）維持。管理
土質力学

(川と鴬り方） 地質学

2.1 mm工学とは？
河il工学とは、雨の降り方、降雨の川への流れ込み方、川の中での水の流れ方

を研究し、それにより河II構造物醍防、調節池等）などを設計し、施工し、維
持・管理する学問です。
○剛IIの計画

mmの計画は、以下のように行いますｂ
計画確率→計画降雨鍵（分棚→流出計算→（基本高水流雛）→計画高水流量→
mm形状の仮定（川の断面、平面線形、勾配）→水理計算→MJHI折面・縦断の決
定
○剛II構造物の設計堤防護岸、床固め、落差工、魚道の形状・強度の決定
○河川施工（工事）設計に基づき河II構造物の施工



○剛IIの維持・管理
施

m¥の構造物・水質・生態を守っていくための作業の実

2.2水文学とは？
水文学(すいもんがく）は、雨の降り方､水位､流量などを研究する学問ですも
降水量例水文統訓過去の降水記録から､雨の降り方を数値計算できる式に
しま式
空堀川に最も近い気象庁の雨の観測地点は所沢ですが、ここは1994年からし
か記録がありません。できれば100年以上、最低50年以上の記録がないと統
計的な計算はできません｡東京都では､1872年からの記録がある東京気象台(大
手町）のデータを使用していますｂ

雁軍詞:○年に'回の降水量という言い方をしま龍これは､統計的に○年
に１回起こる雨の降り方ですも
通常、河川の設計にはまずこの確率年を決めます､まず､抑Hの璽要度を決

めますo mmの重要度は、 想定される被害の衝・撒かを
決められます。利梱II-信濃川・調11本流（流域が広く・社会駅影熱度が大き
い）のように重要度がＡ級の川は200年以上としますｂ空堀川のように、比m
的短く、流域面績の小さい側IIはＥ級で、10年以下の雛率年を取ります｡空堀
川を含む東京都内の中小剛IIは、現在５年確率SOmni/時間を目指して改修を進
めていますo     (柳潤II流域剛II整備計画（東京都管理区間I)  1118.3)
|降雨強度の数値化:降雨強度鋼としてTalbot (タルボット）式がよく使われま

す。
i=a/(b+t)    i:降雨強度(mm/h) 1時間あたりに降る雨の量、a, b :定数地域に
よって異りますｂ実際の降雨データより統計的に求めます'a    t   :降雨継続時間
雨の降り続く時間（分）
東京都の場合、５年確率でa=5000, b=４0なので、t=60分(1時間）でS0nrn/h
となりますも
最近、雨の降り方が変わってきて、見直す必要があるのでは？と言われてい

ますも従来５年確率と言っていた50nｍ/hですが、所沢のデータでは年によっ
ては３回（2010年）も5Omm/hを超えています。最近の５年間(2006年～2010
年）では、４回50mm/hを超えていますｂ

唖:水の高さ水深:川の水の流れる深さ
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函:水位に応じて流れる流量が変わる｡水位流量曲線は､水位Ｈと流量Qとの
関係を表したもので魂H-Q曲線ともいいますｂこれがあれば、水位を測れば、流
量が推定できま魂
降雨から河IIへの流出量を求める方法：合理式、単位図法、流出係数法、貯留関
数法、タンクモデル法などがあります。現在は合理式で計算する場合がほとんど
ですｂ

廐詞: Q=CiA/360       Q:川に流れる流量(mVs)
C:流出係数=fnrj11に流れこむ流量/降った雨の総農Ｃは、畑地では0.1以下、市
街地では０．９など大きな差がありま気現在の空堀川では、将来の市街化の進展
も考慮して0.8としています'<. i=降雨強度mm  i時間あたりの降水量II川、A=
流域面秋(ha)ある計算地点まで雨水が流れてくる池或（流域）の面穣
2.3水理学とは？
水の流れ方を研究する学問です。河ｿn (水路）の断面形状・勾配・流鍬を与え

て、水深・流速がどうなるか？を計算しま説詳細は、次回で説明します。
2.4地質学・土質力学とは？
地質学は、土の歴史、土の色・粒子の大きさなどから土を分類する学問ですｂ
土質力学は、土の力学的性質を研究する学問ですもこれによって、土で作られた
堤防がどの程度の力に耐えられるか？堤防を通してどの程度水が漏れてくるか？
などが分かりますも
次回は、「川の流れの計算方法とは？」ですも

第３２回「空堀川クリーンアップ」開催
垂水荘司

２０１３年４月２０日（土曜日)、'恒例の年２回の空堀川一斉謝帯が実施されました。
天候は薄曇りで雨の心配もなく↑閉講活動にはっ絶好のコンデションでした。

鍔鑑
垂_..̅z，





⑤
昨年より上流の東大和市と同時開･催で空堀川のクリーン度がひと時アップする

時期でもありま気東村山市の範囲は上流の上橋から西武新宿線鉄橋紬２，２畑）
を第１会場､下流は大沼田橋徽3,   ７ km)までを第２会場に分けて実施しました。
朝９時開始時間でしたが８時半頃より集合された参加者は､皆ボランティア活動に
長けた方々で開始時間を待ちわびていた様子でした。
開始前に作業の方法､安全等について説明し､特に今回は前日測定を行った川の

放射能について説明を行いました｡空卿IIに流れ込む排水口周辺の数値は多少高目
でしたが､他はほとんど問題がないことを説明しま,した。尚ご心配の方には詳細を
説明しますのでお申し出くださる様アナウンスしましたがどなたもおりませんで
した。今回の参加者数は２つの会場合わせて７４名で､昨年１１月の７３名とほ
ぼ変わりませんでした。

第１会場では市民１６名（内幼児3名)、行政3名（北北建)、
森永乳業１４名、当会会員4名、その他料理関係者（トン汁）６鍋、計３９名。
第２会場では市民5名仔ども)、行政0名、森永乳業青山工場長以下１４名、

当会会員１４名、計３５名でした｡今回は市報と新聞の折り込みチラシ（８２００
初および立て看板にて広報しましたがチラシを見て参加された方は４名にすぎま
せんでした。収集されたゴミの種類とその量は燃えるゴミ６６袋､燃えないゴミ
１０２袋､粗大ゴミでは自転車５台、折り畳み椅子１脚､衣装ケース４個、電気炊
飯器1個、カーペット２技その他破損傘8本､ガラス鑑賞魚鉢2個､鉄屑約２０
kg等でした。ゴミの山を見て､残念ながら一向にゴミは減らないどころか､一
部にはクリーンアップに合わせてまとめてゴミ捨てに来る人もいるようですも
我々は空卿IIの環境を良くするため､川に生息している生き物が安全に共存でき

ることを願って活動しておりま爽一Vo1unteer-とは志願者の意味で福も|頚業、
社会奉仕に無報酬で奉仕活動をすることですが、自然環境を破壊する人々がなすが
ままに､放置することは誰でも見過ごせないと思っておりますが、ゴミＧメン的な
監視できる制度を設け取締る方法を考えたいもので気
毎回森永乳業様には多くの方に参加いただくとともに､飲み物の差し入れをいた

だき誠に有難うございますｂ清掃中に皆様に飲んでいただきました。
約２時間の清掃活動の後は、当会で用意したトン汁に舌鼓を打ち、次回の参加に

もお願いして解散しました．



⑥
空堀川の希少種

神山みつ江
空堀川は都市河川であり、都市抑IIの植物は、一群ｳに雑草とされている植物が多

い。畑や庭に生えてくれば抜かれてしまう草である。しかしそんな雑草の中に、とき
には貴重な植物とされる植物が見つかることがある。ここではそうしたｲ鯉吻について
触れてみたい，
花の咲く季節にこだわらずに列挙すると、カワラケツメイ、フジバカマ、ヒトツバ

ハギ、イヌビワ、キカラスウリ、スズメウリ、ゲンノショウコ、カラスノゴ
マ、カントウタンボボ、カワヂシヤ、ヒメウ式カジノキなどである。中にはカラス
ノゴマ（シナノキ科の１年草)やカワヂシャ（ゴマノハグサ鋤、ヒメウズ（キンポウ
ゲ科）などのように毎年見つけられるとは限らない植物もある。特にカワヂシャにつ
いては、もしかしたらオオカワヂシヤと交雑し、絶えてしまったかもしれないと心配
している。カワラケツメイ（マメ科）は､以前にも書いたことがあるが、図鑑には｢至
る所の原野罫龍端に多い１年草」とあるものの、私は空堀川の１カ所でしか見たこと
がない。剛II敷には、ヤハズエンドウ（カラスノエンドウ)、スズメノエンドウ、シロ
ツメクサなどマメ科の植物は多いが、カワラケツメイをもっといろいろな場所で見て
みたい。
フジバカマ（キク科）は、昨年秋に初めて観察

された草本だが、地域の希少穂でもある。昨年の
春に初めて見つけたときは、何であるかを特定で
きず経過観察としたが､秋の調査で花を確認した
ときは興奮した。今後の経過を注意深く、大切に
見守っていきたい。フジバカマ(2012.10.9
ヒトツバハギ（トウダイグサ科）も、東村山市史の資料編によると「地域の珍しい植

物」とされている。業者の刈り取りの際、潅木のためか草本ではないのに何度となく
刈り取られてきたが、そのたびに復活して安心させてくれる。木本で付け加えたいの
が、クワ科のカジノキである。普通のクワは空堀川ではたくさん見られ、果実もよく
実っているが、カジノキは１本だけだった。それが伐採された。残念である。カント
ウタンポポは周知のとおり、セイヨウタンボポの増加であまり見られなくなっている
が、空堀川で見ることができる。総包が部分的に反り返っている交配種と思われるタ
ンポポはセイヨウタンポポとしているが、総包がすべて締まっているカントウタンボ
ポが10数味まとまって見られる場所がある。さらにタンポポを１株ずつよく見ていく
とあちこちで散見される。道端でもたまに見かけることがあるので、興味があれば見
つけてみてはいかがだろうか。関西では珍しくないシロバナタンポポも数カ所で見ら
れる。空堀川の植物観察では、毎年何かしら新しい発見があり興味は尽きない。





⑦
空堀川の現状を“公民館まつり”と“環境市民の集い”で展示

小倉安洋
去る2013年５月２５日（土)２６日（日）の両日にわたり東大和市蔵敬公民館にお

いて、ｉ公民館まつり」が、そして、翌週６月２日（日）には、「東大和市環境市民
の集いｊが東大和市｡市役所中庭で行われました。この２週にわたる恒例行郡の
中で､東大和市内を流れる空刺IIの現状を多くのｰ股市民に知ってもらうべく、啓
発のための展示をいたしました。今回の中心は､市内中流域の整備についてで-#も
前回もご報告致しましたが､東京都は､愛行河IIの殆どを暗渠にして埋めて上を緑
道とする提案を、昨年の９月に示し、わずか４回の懇談会を開催し､今年の２月に
は､まとめ案として､当初案と殆ど変らない案を示してきました｡今回の展示では、
この都の提案内容を、図面を使って示し、シールアンケートにも協力頂きました。
アンケートでは､殆どの方々が反対を示しました。次に挙げたものは､空刺IIの
現状をあらわすデータで記ひとつは､毎年６月に行う「全国一斉水衡澗査｣への
参加データの提示で魂CODは少しだけよくなっていますが、ECは商い値にな
っていますも今年は､６月１日に実施しましたが、ECは過去最潤値になりました。
雨撒が少ないことが原因ではないでしょう力も（写真と表を参照願います）
もう一つのデータは､剛II敵の空間放射線麓ですも依然として、市で定めた除染

韮準を何階も上回る高い値の箇所が､子どもが簡単に入ることができる階段付近に
あり、ホットスポッi､化しております。以上の空堀川の現伏を理解していただく
ための盗料を提示したほか､年３回の河II清掃活動などの活動報告と、それらの実
績を認められての東京都からの感謝状授与(昨年７月）、副賞として頂いた東京水
辺ライン特別乗船券での隅田川遊覧の写真報告も併せて掲示させていただきまし
た。

全国一斉水貿胴去(今年は6/1土晒日に笑施し窪した。
この率は商木偶付近の網膜中の一コマ今年は水”篭乏しく
制純は計測できなかったデータI蝿去のものを含めて表で示しま魂

j識公民錆まつり
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土曜こども講座でヤゴ救出作戦
分部光春

５月２５日南台小学校で土曜こども講座の子供達とプールのヤゴの救出作
戦を行いました。
このミッションは当会(空堀川に清流を取り戻す会)の参画イベントとし

て例年行われています。当会より土曜こども講座のコーデネータとして北
出さんが頑張っておられるため、理事長と私が臨時のアシスタントとして
参加しました。
さて当日、十時よりプールに集合し作戦会議で魂参加者は土曜こども

講座の「自然と遊ぼう」のグループと、「水の不思議探検隊」のグループの
合計20数名と父兄の方3名､そして北出さんをはじめとした３名のコーデ
ネータの方々の30数名で始まり始まりました。
まずは、理事長お得意の紙芝居「ギンヤンマの一生」のお話で気分を盛

り上げておいたところで、北出さんの作戦の目的（プールが始まると、当
然、一度プールの水が抜かれてしまう。するとプールのヤゴが死んでしま
うので、助けてあげようと言う博愛織申と、野生生物の観察そして狩猟民
族本来の欲求を満たす為？）の説明と、段取りのお話があり作戦開始です。
網を持って水の抜かれて浅くなったプールの中診、
水の中は一年間のゴミやミズゴケが溜まりヌルヌルです。
さすがの悪ガキ達もピクビクですもそんな中でも女の子の方が元気、元

気。やっぱり世の中、女性の時代なんですかね？
やっとヌルヌルにもなれ網が上手に使えるようになり、アチコチで（捕

ったドー）さてさてどんなトンボのヤゴかな？。・・
しかし、ほとんどが背中にトゲのあるアキ

アカネのヤゴで、なかな力賞金首のヤンマ系や
シオカラトンボ系は見つかりません、皆が世に
言うところの赤とんぼのヤゴばかりで表
コーディネータの発案で皆で並んで一網打尽

を狙ったりしましたが、なかなかヤゴはつかま
りません。あんなこんなで子供達の気力もなく詮
りヤゴもいなくなり３００匹位の救出で作戦終了。りヤゴもいなくなり３００匹位の救出で作戦終了。全てアキアカネ系のヤゴ
でした。ヤンマやシオカラはいなくなってしまったのかな？残念、残念、
来年はヤゴ筏の設置などを考えてトンボの産卵を促すような、少子化対策
を考えなくては！！









(1①

人間筏で日本の少子化も解決できれば我々の年金も御安泰なんですがね。
ミッションの最後はヤゴ達を学校の田圃に放流です､勿論理事長の説明で

羽化用の小枝をさす事も忘れません。

ヤゴ達が元気な赤とんぼになれますように…

８月の末に行ってみたら元気な赤とんぼに会えるかも。
来年はもっと沢山のヤゴ達と色々な種類がいますように。
最後に子供達が揚げた泥の中の虫や蛙を食べにムクドリやサギ､カルガモま

でが来襲、チョット野生の食物連鎖をお勉強､お勉強で終わったヤゴ救出作
戦でした。

第-１４回定期総会（平成２４年度）開催
平成２５年５月１８日に第１４回定期総会を開催した｡会員総数３５に対し

て出席者１４名､委任状提出者１６名により総会が成立し､議事録署名人２名、
書紀、議長を選出して審議に入った。
審議事項は､第１号議案｢平成２４年度事業報告及ひ収支決算報告の承認を

求める件｣、第２号議案｢平成２４年度会計監査報告の承認を求める件｣、第３
号議案｢平成２５年度事業計画案及び収支予算案の承認を求める件」について
それぞれ理事長、担当理事及ひ監事から報告があり承認された。
第４号議案｢役員改選の件」につき理事長より、理事１名が退任し定款で定

める最低限の５名になったので新たに３名を選任したい旨の提案があり承認
された。３名はそれぞれの担当分野に責任をもち､会の運営を謝上する体制が
整った。（友保）





(1工

平成２５年l菱事業計画
安岡建依

５月１８日（土）に開催された第１４回定期総会において、平成２５年度の事
業計画が以下のように決まりました。
Ｉ・実践活動
．｢子どもの水辺の維持管理｣：東京都北多磨北部建設事務所と取り交わした
「覚翻に基づいて「子どもの水辺」の維持管理を行います。

・環境学習支援：｢子どもの水辺協議会」と鋤$して「子どもの水辺」を活
用した環境学習を行います。

・川まつりへの参加：当会が主体となって取り組み、５月２６日(0)に実
施しました。

・クリーンアップ作戦：穏削は４月２０日（土）に実施済み、秋期は１１月
に予定しています。

”水質・水量調査：｢世界環境デー」の「身近な川の一斉調査」に参加しま
すも・放射線調査.m¥内の放#蝿量を適宜、計測します。

・御成橋近辺及び東大和市の工惑区間の環塊盤備を実現するように関係機関
と協働しますも

．「内野吉之助みどりの基金」を活用して空堀川流域の緬上活動を行いま説

Ⅱ．調査活動
・子どもの水辺区間の水質・植生などの調査：｢子どもの水辺」を中心にし
て、昆虫・鳥類・水棲生物・植生などの調査を行います。

Ⅲ．普及啓発活動
・会報の発行：会の活動報告を中心に１年間に４回発行し、会員及び公共施
設への醗市を行います。

・ホームページの管理:休止しているホームページを速やかに回復し、最新
備報を発信します。

・会員の拡充：ボスター、ポストカード､、Ⅷなどを用いて会員の拡充に努
めますも

Ⅳ．収益事業
・東村山市環境部との２件の契約を履行しますｂ



(12）
これまでの経過と今後の予定

⑫013/4/13～2013/10/12）
◎4/１３第１７８回定例会､がたろう通＃

第７４号発行
◎4/１８第１回川まつり実行委員会
◎4/２０第３２回空堀川クリーンアツラ
◎4/26川まつり、力餓総戯対策(北１鍵
◎4/２７放射線量測定（からぽり広場II

か)、鯉のぼり掲拶
◎4/３０会計藍穏
◎5/５平成２４年度第２回理到曙
◎5/１６第２回川まつり実行委員会

総会資料印刷
◎5/１８第１４回定期総会及び第1 ７９11

定例会、川まつり立て看板ft
製、掲万

◎5/２４プリマ線引き及び鯉のぼり掲掛
◎5/２５土曜子ども講座、ヤゴ救出作単

川まつり用魚の猟搬
◎5/２６第１４回空堀川・川まつＩ
◎6/２身近な川の一斉調査
◎6/3～７春の広苑定例作業
◎6/７川まつり事後打ち合わせ(市役所
◎6/８第１８０回定例釡
○6/１４川まつり反省会僕行委員会）
06/２０    2 ５年度第１回理那会
○7/１３第１８１回定例会、がたろう

通信第７５号発行
○7/２３東京の川シンポジュウム
○7/２７第１９回空堀川クリーンアツラ

（東大和地区）
○７月下旬夏の広苑定例作業
○８月は定例会休み
○9/１４第１８２回定例会
○10/１２第１８３回定例会､がたろう通信

第７６号発行､土珊子ども:鯉

NPO法人｢空堀川に消流を取り戻す釡
｢では、会の活動を支援し参加してくた
さる方を募っていま説
M'O法人の活動に関心のある方は熊

問い合わせください：
◎会費は次の通りです
個人の場合
入会金２０００円
年会費2000円

団体・法人の場合
入会金一口1000 0 I
年会喪一口1００00 I

賛助会員（入会金不要）
個 人 年 会 費 2 0 0 0 円
団体・法人年会費10000円

◎会我振込先:郵侭侭替
口座禍：がたろう
口Ｉ垂番号:    00130.3-729803

◎お問い合わせは下記までお願い致し言
す可
m山計識山町2-L9-1C

友保（ともやす）
TE1』師魁X   : 042-394-9978

牟 牟 牟 牟 傘 ● 中 卒 ⑮

会 員 募 集
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第３３回空堀川クリーンアップ
友保邦弘
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第７６号
年12月１４日

がたろう通雁

〒 マ - ー 一 一 一 一 申 一 宇 一 ｐ ー ■ 一

平成２５年１１月１６日（土|曜日)、第３３回空卿||クリーンアップを行
いました。当日は惚I間のもと従来通り東大和地区と東村山地区の同日開催でし
た。
毎回残念なことですが、クリーンアップの立て看板を掲示すると決まって不

法投棄が多くなりますｂ捨てておけば処理してくれるということを知っていそ
不届き者の仕業ですｂそこで今回は最低限、ゴミ集積場4筋所に春板を設置Ｉ
ました。それでもやはりまとまったゴミの投棄が見られました。
従来ゴミの分別は燃えるゴミ、燃えないゴミ、粗大ゴミ、処理不能ゴミの皇

種類でしたが、秋水園でのリサイクル方法も進歩したので細かく分別するよ皇
にとのゴミ減鹸推進課からの要請がありました。ある市会雛員から「一般家陵
には９種類の分別を義務付けているのだから、川のゴミも同様に扱うのが妥当
ではない鯛との指摘を受けて検討したとのことですら市の道路課と当会の［
者で打ち合わせを行い､最終的に７種類に分別することになったりました。蝋
える、燃えない、ピン、カン、ペットボトル、粗大ゴミ、処賜哩不能物
第一会場は従来通り（上橋～西武新宿熱でしたが、第二会場は事前に上流

部(西武新宿線～なかよし樹を済ませておいたので(なかよし橋～大沼田橋Ｉ

第一会場大量のゴミ 第二会場受付風胃 第二会場集合写戻



(2)
に縮小しました。それぞれの結果は次の通りでﾌ３
第一会場：
参加者２２名。今回は都の工事業者・今村組から４名が参加してくださいました。
半年の間に川の中や近隣公園に投棄された大量のごみ（写真参照）の分別が大仕
事でした。ゴミの詳細は：燃えるゴミ１８、燃えないゴミ２９、ピン１、カン２，
ペットボトル５、自転車３、レンジ１、オープン１、鉄クズ5 0kg、傘６，自転
車のタイヤ３なども前日に捨てられたゴミも多かった。（ペットボトルまでの数字
は7 0fiの袋数）
第二会場：
参加者４５名。燃えるゴミ２１、燃えないゴミ２７、ピン２，カン４、ベットボ
トル４，レンジ１、傘９、車のホイールキャップ２、自転車１、物干し竿２、金
属板２など。
参加者６７名の内、森永乳業グループからの参加者が約半数弱の２９名で新任

の工場長まで参加頂き、さらに従来通り自社製品の飲み物も寄付して頂きました。
さすがに環境保全に貢献するCSRマネージメントのトップ企業です。高レベル
処理した工場排水を剛II維持水として空堀川に流して頂いているだけでなく、こ
うして河川環境の保全に尽力をして頂いているのですｂ
締めくくり作業であるゴミの回収は毎回市の道路課と北々建にお願いしており

ますもご協力を感謝します。

今回初の試みで、参加して頂いた皆様から「不法投棄撲滅」についてのご意見
を頂きました。
「ダミーの防犯カメラ」「河川敷を歩けるように整備し常時人の目が届くようにす
る」「小学生からのマナー教育」「自治会などの団体に区間を割り当ててゴミＧメ
ンを配置する」などの提案を頂きました。有益なヒントがありますので参考にし
ますｂ空堀川という宝物を大切に守ってゆく決意を新たにした一日でした。

今年の空堀川整備問題をふりかえる
小倉安洋

今年をふりかえり天候に例えて一言で言うと「曇りのち雨｣。東大和市内空堀川の
整備問題が依然として大雨の中で頭の中心に重く沈んでいる状態です。昨年９月
からスタートした｢空堀川（下砂橋～東芝中橋)の整備に関する懇談会」（以下｢懇
談会」とする）は、深い議論もないまま僅か４回で今年の２月に終わってしまい、
しかも今年も終わり間近な１１月になってやっと「懇談会のまとめ」が懇談会委
員に配布されるというあきれた対応。しかも、１１月の流域連絡会において、突
然工事日程を発表するというやり方に、||同字が逆ではないかと指摘して、やつと



動いた結果でした。あいた口がふさがらない。納得がいくまで、説明責任を果
たしてもらう動きは続けなければならない。との思いを深めていますｂ
改めて今年のこの問題に対する動きを整理･反省し新たなステップにしたい

と思いますｂ
さて、懇談会は昨年３回行われましたが、第４回は今年に入っても開催の気配
がなく不安が募りました。１月に行われた「川の日ワークショップ関東大会」
で会った｢NPO法人全国水環境交流会｣の山道代表理事に事情を話した結果、
ワークシヨップを開いたらどうかと背中を押され、３月３０日の「空卿II "V
い川づくり”意見交換会in東大和」（以下意見交換会とする）開催へとつなが
りました。当初は、参加を表明していた東京都北多摩北部建設事務所（以下北
北建という）は、事が進むと言を左右して不参加となりましたが、東大和市は
陰で尾崎市長の参加と開催場所の準備などでご協力頂きました。この意見交換
会では、山道氏をはじめ“いい川づくり”では著名な吉村伸一氏、国交省/国
総研の中村圭吾主任研究官にも参加頂き、議論を深めることができました。全
体的には圧倒的に現河川を埋めてしまう都の案に反対する意見が多く、私たち
の考えが間違いでないことが確認できました。その後５月には、この意見交換
会の報告会を開催しました。流域近くの市民に加え数名の市議にも参加頂き、
ここでも都案への反対が明確になりました。しかし反対だけではことは進みま
せん。具体的に対案を出す必要がありますｂ専門家を交えた議論の必要を感じ
ていた矢先、７月、東久留米から声がかかりました。これは「柳澗II流域ネッ
トワーク」会報に載せた拙文を読んでのものでした。東久留米でも同じく、北
北建が提案する直線的な新河川に対し、蛇行する旧河川を残す活動をした経験
から共感して、ぜひ話をしてくれないかとの誘いでした。これが縁で埼玉大の
田中規夫教授を紹介頂きました。１０月には現地を視察願い、後日、「非常

に複雑な抑IIではありますが、せっかく確保した貯留能力を失うこと（調節池
の川底をあげ本川とつないでいくこと）は、下流への負担を上げることにつな
がることが懸念され、そうした負荷を少しでも低減するためには、旧川は本川
の最大水位の範囲においてあふれないことを前提に、埋めないほうが遊水効果
も期待され、適切であると考えられますも
ただし、詳細な図面や計算資料がないと遊水効果そのものは定量的には示せ

ませんが。上手に計画すれば、様々なオプションがあるはずですｂ手元にデー
タがないので、あまり勝手なことはいえないのですが、本来は案をいくつか示
して、その長所短所をしっかり議論すべき案件であると感じました｡」との



(4)

ご意見を頂きました。大きな励みとなりました。
しかし、これからが大事ですｂ流域連絡会でも議論を進めると同時に、流域の

市民や自治会などを巻き込んだ議論をすべきであり、その仕組みづくりを志向す
る必要がありますｂ自己満足的な進め方では行政につけいる隙を突力れかねませ
ん。そんな危倶を持ちつつ、「百聞は一見に如かず」の調上バージョンの、「百考
は一行に如かず」「百行は--効に如かず」とならない様しっかり反省し、新しい年
を「快晴」で終われるよう頑張る覚‘悟ですｂご支援をお願い致しますｂ

秋の定例草刈り作業
垂水荘司

夏が過ぎて秋が来る､例年ならば当たり前の事ですが､今年はなかな力鍬がこな
かった。しかし1 0月末の気候はさすがに秋の気配がしてきた。1 0月28日
～１０月３１日の４日間は東村山市委託を受けた年２回の草刈り作業で、空堀川
沿いの下堀広苑とふれあい公苑の除草と花壇の手入れを行った。その他７月から
８月にかけて芝生のみの手入れをおこないます。この時期は酷暑で作業環境が著
しく悪く８月９日、1 0日は36℃を超えていた。水を浴びるほど飲みながらの
作業で、個人的にはこの時期は今後見直す必要を感じておりますｂ遊歩道は毎日
朝は陽の上る前から、夜は外灯の明かりで散歩、犬の運動、ジョギング、通勤、
通学、自転車等が行き交いますｂ残念ながら缶、ピン、ペットボトル、ビニル袋
等の投棄物があり、特に犬の糞の不始末は非常に困ったものです。上流のふれ
あい広苑、下流の下堀広苑とも広場と遊歩道で構成されておりますｂ広場は春に
は花見の会場、幼稚園等の運動会、夏はお祭りの会場として、日常は健康体操、
ボール遊び、等幅広く利用されておりますｂ植物（特に雑草）の成育は早く、
遊歩道は雑草で幅が狭くなり、利用者には不便をかけているのが実情でした、皆
様は早く雑草を刈り取り広い遊歩道を望んでいたことと思いますが10月末の整備
後は広くなった遊歩道を気持ちよさそうに利用されていた。作業中の留意点は
まず通行人（第三者）に対する事故を無くす事、草刈り機から小石等が飛んで怪
我をする場合があります、次に当事者の事故、健康管理です、勿論作業中の傷害
保険には加入しておりますが、事故は絶対避けなければいけませんｂ更に周囲の
環境についても、桜の木の枝が枯れて「キノコ」が生えていた、枝の内部は腐食
していて今にも落下しそうな状況の木があり、強制的に撤去し事故を未然に防ぐ
ことができました。来年の定例草刈り作業も事故をおこさないことと、広苑を
利用されている皆様方に気持ちよく利用して戴く様に頑張りたいと‘思いますｂ









⑤

川のはなし
平田健一

3.川の流れの計算方法は？
3.1簡易的な計算方法
実際の川は、断面・勾配が変化し、平面的に曲がりがありますが、真っ直ぐ

な川として解析している場合が多いですｂ簡単な場合は、手計算で計算できま
す６実際の川の流れの計算方法を説明しましょう。
(1)流量の計算（計画高水量）の計算（概略方式）

流入時間tK分）流域の最上流から河川に流れ
込むまでの時間
1 0 分 ～ １ 時 間
平地/裸地～山地/山林

t2(分）河川の最上流から着目する地
下する時間
ｅ

On)   Vave=平均流速也仙nin)

t=tl+t2降雨継続時間が、流入時間と流下時間の合計となったときに最大値
になる。
＜前提＞
降水は､Kiran/hr)という一定の降雨強度で､全流域に均一に降雨継続時間t(分）
だけ降ると考える。（実際は、雨は時間的に一定ではなく、場所によっても強
度が異なるが、単純化する）そうすると、ｔ分後に、流量は最大値を取り、そ
れ以降は雨がやむので、次第に減少する。
降雨強度式（よく使われるのは下記のTalbot式）の例
（東京都建設局３年確率）

!喜器畑Ｍ唾二
t=60分の時、I=50(DBn/hr)となる。これを一般に時間50nimの降雨強度と言っ
ている。



⑥

10年確率（統計的に10年に１回降る雨）
3年確率（統計的に3年に１回降る雨）

流量Ｑ流出係数C(0.1～0.9完全な市街地では0.9通常0.5～0.9山地で侭
0.1位）

１
Q =   C - I - A ( t r f / s )

3.6
流域面積26.2kjn2,流出係数0.5,降雨強度3伽皿/hr (暫定改修時)とすると、
空卿II (柳澗II合流点)       0=1/360×0.5×30×26.2=111.7 (㎡7s)
※柳瀬川流域河川整備計画(東京都)H18では、計画高水量“は、50nim/hに対して
140m7s, 30nim/hに対して84rf/sとなので、食違いがある。これは、土地の利用状
況を考え、地域により流出係数を変えているものと考えられる。
(2)河川の流下能力の計算

河川の断面
aOna )

流下能力は、川の断面、勾配が決まった場合に流せる最大流堂を言う。この算定
によく使われるManning (マニング）式では、平均流速Ｖは、

１
×Ｒハョs×iハッ２で求めら才しる。v =

n :粗度係数（水が流れる面の荒さを示す係数剛IIでは0.01～0.1程度）
R:径深a/SOn)        a=河川断面積(nfl    S=潤辺(m mm断面が、水に触れる長さ）
i=河ｿII勾配
空堀川の暫定改修(30皿n/h)の断面（右図参照）
断面積a=l/2×(24+25.4)×1.4=34.58 (aft
潤辺S=24+2×1.565=27.13 (m)
径深R=34. 58/27.13=1. 275 On)



卸||勾配1=1/230(230m流れて1m下る）粗度係数n=0.03 : 10cm～20cmの玉石
として
流速
V=l/0. 03×1.275"^×I" ^=1/0.03×1.176×「0.004348=1/0/03×1.175 X
0.06594   =   2.58(m/s)        <3(m/s)  (通常、河床が翻されないため、この程
度に抑える）
=154.8n/min=9,288m/時間=9.29kni/時間(空堀川の場合､流路長約15kmなので、
約1.6時間潤童で上流端から下流端まで流れてしまう）
河川の流下能力
Qa=V×a      (平均流速に断西鵡を掛ける）
=2.58×34,58=89.2㎡7s≧Qd=84 mVs (計画高水量)      OK
次回は、３．２川の流れの解析方法とは？です６

八郎山作業
加藤敏子

十年に一度の大きさの台風２６号が、関東に接近又は上陸との予報で、最初
予定されていた十月十六日の八郎山の作業が急遼前日の十五日に、「翌十七日
に変更します」との連絡がありました。今年は、台風が多いなあという印象
ですもそれよりも例年は九月頃が十月にという、少しばかりきせつのずれも
感じます６そしてこの原稿を書いている今日（作業を終えた日の夜）も次の
２７号の発生を作業中仲間から知らされました。今回の台風のすさまじさ
は､伊豆大島で想像以上の被害をもたらしました｡年々、自然災害が､局地的・
急激・甚大となってきていますｂこれも地球温暖化の影響なのでしょう。人間
は、どんな工夫、努力をすれば被害が減らせるのでしょう。壊すのは容易く、
作るのは大変ですｂさて、今日の作業は急の日程変更の為、いつものメン
バーが揃わず、男‘性二人、女性三人の小人数でやりました。目標は、斜面の上
の住宅地に接している所の笹刈りを約半分というものでした。九時半から十一
時頃までに、大まかな仕上がりでしたが、何とか目標に近づけました。作業の
結果は、透明ビニールの大袋にぎゅうぎゅう詰めにして十一袋になりました。
そのお陰で、空間が出来、歩けるようになり、見通しも良くなりました。作業
途中、隣接のお宅から「へびがでましたから・・・。。」とのご注意を受けま
したが、幸い五人の誰もへびに出会わずに済みました。作業終了後、用意して
下さった暖かいお茶とチョコを頂きました。次回は、十一月二十七日という事
で散会となりました｡







これまでの経過と今後の予定
(2013/4/13～2013/12/14）

◎4/１３第１７８回定例会､がたろう通信
第７４号発行

。〃１８第１回川まつり実行委員会
◎4/２０第３２回空卿川クリーンアップ
◎4/26川まつり、放射線麓対策(北北建）
◎4/２７放射線量測定（からぽり広場ほ

か)、鯉のぼり掲拶
◎4/３０会計監査
◎5／５平成２４年度第２回理事会
◎5/１６第２回川まつり実行委員会

総会資料印刷
◎5/１８第１５回定期総会及び第１７９回

定,例会、川まつり立て看板イ
製、掲云

◎5/２４プリマ線引き及び鯉のぼり掲揚
◎5/２５土曜子ども講座、ヤゴ救出作戦

川まつり用魚の捕穫
◎5/２６第１４回空堀川・川まつ零
◎6/２身近な川の一斉調査
◎6/3～７春の広苑定例作業
◎6/７川まつり事後打ち合わせ(市役所）
◎6/８第１８０回定例会
◎6/１４川まつり反省会（実行委員会】
◎/20    ２ ５年度第１回理事会
◎7/１３第１８１回定例会、がたろう

通信第７５号発ｆ
◎7/２３束京の川シンポジュウム
◎7/２７第１９回空堀川クリーンア

（東大和地区）
◎７月下旬夏の広苑定例作業
◎８月は定例会休み
◎9/１４第１８２回定例会

ツフ

◎10/１２第１８３回定例会、土曜子ども
講座

○12/１４第１８４回定例会､がたろう通信
第７６号発行

NPO法人「空堀川に清流を取り戻す
会」では、会の活動を支援し参加してく
ださる方を募っていますも
NPO法人の活動に関心のある方はオ

問い合わせください
◎会費は次の通りです
個人の場合

■

入会金２０００円，
年会費2000円

団体・法人の場合
一一一■奉茄眼［準一

０

０

０

０

０

０

０

０

１

１

口

ロ
ー一筆筆入年

賛助会員（入会金不要）
個 人 年 会 喪 2 ０ ０ 0 円
団体・法人年会費10000円

◎会費振込先：調硬振瀧
口座鵜：がたろ
口座番号:    00130-3-72980

◎お問い合わせは下記までお願い致し葛
す
東村山市萩山町2-19-10

友保（ともやすう
Ⅲ皿』砺踏X   : 042-394-9978

＊ 命 ▲ ぬ 傘 傘 ⑨ 阜 傘

瀞

会 員 募 集
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議篭銭鱗郷
特定非営活動利法人空堀川に清流を取り戻す会

ホームページ:http//homepage2.i.鐙y.com/karaborigawa/
発行責任者:友保邦弘TEL皿§X 042-394-9978東村山市萩山町2-19-l(

スッポンは超能力？

ワンドの補修･かいぽり。生き物調査
浄水橋の上手左岸にワンドがあります。北々建と共同で造成してから

１０年近くなりますｂ増水時に魚などの生き物が流されないための逃げ場
として作りました。もともと出来るだけ人為的な手を加えないという方針
で維持してきましたが、周囲の植栽が荒れ、ワンドの底にもヘドロが堆漏
して浅くなっています｡そこで３月１５日、東村山３中の自然探究部と一
緒に荒れたヨシを刈り取ったり、「かいぽり」を行って望ましい姿に整備し
ました。水の流入口を塞ぐために土雲をつくり始めたら異変に気づいたら
しく一匹のスッポンが音も無く本流に逃げ出しました。会員の一人が目敏
く見つけて捕獲！それにしてもスッポンの危険察知能力には恐れ入りま
した
主歳作業
鰯ヨシの刈り取り（鎌、エンジントリマー
●ワンドの底さらい（スコップ、ジョレン､揚水ボンズウエーダー
鶴囲いのロープと杭の取り換え（次回に延期）

C o o 的

2014
発行

第７７号
年４月12重

がたろう通信
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④生き物調査（タモ網、フルイ、バケツ、水槽､観察｡記録用具）
実施日時：３月１５日（ｺｺ曜日）９時～１２時
協力学校:東村山市立第三中学自然探検部大石先生他部員４名
当会会員:７名気温１３℃、水温１１℃快晴

作業前ワンド
9:００挨拶、自己紹介、イベントの説明
9:１０ワンド内と周囲の桔れヨシ撤去
'0:00～制跡､生きもの捕獲
11:00～生き物の集計と説明
11:30～近辺のゴミ拾いと後片づけ
12:00～解散
問題点と反省点
③排水の途中で大勢中に入ったためヘドロと
水ホースの入口にゴミとヘドロが溜まってズ

みんなガンバッ妾

灘鵜総鍵騨識鏡

コイからメダカまで

勘排水の途中で大勢中に入ったためヘドロと水が混じってドロドロになって吸
水ホースの入口にゴミとヘドロが溜まって水抜きが不十分だった。そのため小
型の生きものが捕獲出来にくかった。
⑳大型のコイとミシシッピイアカミミガメを処分せずに放流した｡(適切な処分方
法を考える必要がある）
、イベントの実施が急に決まったため生徒の参加者が少なかった。
生き物種蕊
メダカ
モツゴ(クチボソ）
フナ
オイカワ
エビ類

スッポン

鍔

１５こ
１ 

生き物種類
ヒキガエル
アメリカザリガニ
ﾄジョヮ
ﾆコモー

ミシシッピイアカ
ミミガノ

数



雛繍鍾綴議嘘

私たちは空堀川をどの様にしたいのか！！
「柳澗I1-空堀川流域連絡会」という組織がある。この会の設置要綱に

「流域の住民、両IIに関心を持ち活動している団体、市及び都が湖11に係
わる情報や意見交換及び提案等を行うことを目的とする」と明記している。
会は流域４市の都民委員、団体委員、行政委員および事務局で構成されて
おり概ね月一回開催されている。
事務局東京都北多摩北部建設事務所）は「会議で発表された意見や提

言は参考意見としてとどめる」と断言しており、事業に反映させることは
無いというスタンスである。これでは会の存在意義は無い。現状のままで
工事が進行すれば空堀川は降雨時以外は全く水の無い川になってしまう懸
念がある。「いしｿ!|づくり」を目指す市民としては公共事業や環境問題に強
い法律事務所を味方にして提訴するという最終手段が考えられるが、出来
得れば相互信頼のもとに合意点を見出して工事を推進する方向に持ってゆ
きたいものである。
以下に掲載する文書は４年前に関係各方面に開示した提言書である。都

市河IIを復活させるための新たなアプローチとして提言したものである。
各方面の忌樟ないご意見を期待します６

癌 3-25-2013友採邦弧｢雨水利用システムによる水循環の＃灘蕊」



(０
設備の概略機能は次の通り。降った扉

雨水タンクに入れる。降り始めの汚れた 園ﾎ利用風諏 鼠
〃

水は「初水カットユニット」で除き、きれ
いな雨水が雨水タンクに入る。貯留した
雨水は風呂、トイレ、洗濯に利用する。
雨水が少なくなったら直結した水道水が
補給される。余分な雨水はオーバーフロー
管で雨水貯留桝へ、さらに余分は雨水浸透
桝で地下に浸透させる。要するに降った雨
がいきなり川に流れだすのではなくて、
雨水タンクに貯留され、風呂、トイレ、
洗濯に利用され、さらに余った水が散水や
洗車に利用され、使いきれない部分が地下
水となり一部が少しづつ川に流入すること
になるのである。剛IIへの流出係数が大幅
に減少し、地下水位の上昇で湧水の復活と
相まって川の水が枯れることなく安定した
維持水が期待出来るのである。
武蔵村山市、東大和市、東村山市、清瀬両

》

Ｉ
太昌員

Ｉ

武蔵村山市、東大和市、東村山市、清瀬市を貫流する空堀川の左右両岸から
各々500mの範囲に約72000の住宅がある。これらの住宅に上図の雨水利用シ
ステムを設置する（１世帯当たり総費用８０万円)。１０年計画とすれば１年に
7200世帯に設置することになる。総額は年間58億円となり都が１０億、国が
１４億を負担するものとし、４市の年度予算の３％をこの事業に充当し、個人
負担を１０％（８万円）とすれば市民と行政が応分の負担で実現の可能性が高
い公共事業となる。
この事業を推進することによるメリットと波及効果を要約すれば下記の通

りとなる。
●都市型洪水の減少・・人命と財産の保護。保全。。税金の無駄遣いの減少
●水道水の節約．.上下水道のスリム化と水の節約。・ダムなど不要不急
の事業廃止

●地下水の酒養・・湧水の促進。。。‘・生物多様性と河Jll景観の回復
●インフラの整備。拡充・・設置とメンテによる雇用増大.。。。失業率の
低下・社会不安の解消

●公共事業の質の転換・・大規模開発の見直し。。・税金の有効利用



ここに提言したシステムは技術的に困難な点は皆無であり、その気にな
れば明日からでも取りかかれる事業である。個人住宅にとどまらず、公共
施設、工場・事業所、集合住宅等にも対応すればさらに大きな成果が得ら
れる。数字的なデータは概算値や推定値であるので専門家の精密な試算が
必要であるが、この事業による効果は想像以上に多大であると確信する。
「水」という貴重な資源を有効活用することは環境立国を目指す日本の責

務でもある。
この提言を国や自治体、その他関係する分野の方々に具現化して頂くこｉ

とを強く祈念するものである。

馬Ｉ項橋付近の小彼崇桜を勇定しました友保
今から４年前、「空堀川子どもの水辺」の最上流端｡馬頭橋の右岸に小彼

岸桜を２１本植栽しました。苗木提供はI東村山小彼岸桜の会」で灸３
年生の苗木でしたので今年で丁度7歳で魂幹回りが約５ cm、高さ3m
程度に成長しました。２月２２日に植えてから二回目の整枝･勇定を行し
ました。小彼岸桜の樹･形は立木性で横への広がりが少ないため街路樹や狭
い場所への植栽に適していますも
当日は快晴の天気に恵まれ、４彼岸桜の会

６名と当会より３名の計９名で午前中に季入れ
が完了しました。２年後には背丈を低めに抑え
るための「芯止め勇定」を行い、以後は込み
過ぎた枝』判古ｵ肢抜くなど街路樹の基本的な
手入れに移行する予定ですもソメイヨシノより
少し早めに開花するのでこの会報が発行される
頃には葉桜になっているでしょう。

編集者・・・・友保さん、ちょっと待って下さい！！
「桜切る馬鹿、梅切らぬ馬鹿」などと言われていますが｡桜を切っても大丈夫
なのでしょうか？？
・・・大丈夫です。樹齢30年程度以上の大木の場合、大きな枝をきるのは木
の寿命を縮めることがありますが､今回のような若木は多少強めの勇定でも切
り口は癒合して枝枯れすることは少ないです｡桜などの落葉樹は１１月～２月
ごろの休眠期に勇定すれば木への負担が少ないのです。余談ですが畷切る馬
鹿、梅切らぬ馬鹿、どちらも切れぬ大間抜け」という偲諺もあります。
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川のはなし
平田健一

3.2川の流れの計算方法は？（続き）
水理学は、水の流れを研究する学問ですｂ
計算の方法としては、１次元解析・２次元解析・３次元解析、定常流解析・非定

常流解析などがありますｂ流れの状態で解析の方法が変わりますｂこれを説明し
ますｂ
(1)解析の次元
１次元解析:水が一方向に流れる場合｡全く同一断面で、同一勾配。直線の場合に
使用します６
２次元解析：同一断面で勾配が変わったり、平面的に曲がりのある場合に使用しま
す６
３次元解析：断面。勾配・平面的に曲がりのある場合に使用しますｂ
実際のﾉ'Iは、断面･勾配ぶ変わり、平面的にも曲がりがありますｂ本来３次元

解析をすべきですが、コストや時間の関係で１次元又は２次元力輔で代用してい
る場合が多いですb簡単な１次元解析は手計算でも可能ですが､２次元解析以降は
コンピュータを使って解析します。大きな屈曲部・合流点などは、それでは誤差
が大きいので、３次元解析を行いますｂそれでも難しい場合は､模型を作って流れ
の状態を観察・計測します。
(2)定常流・非定常流
定常流解析は、時間的に変化がない場合に使います。非定常流解析は、時間的

に川の流れが変わる場合に使います。本来、雨の降り方は一定ではないので、流
れも時間的に変化しますが、通常定常解析で代用することが多いですｂ
(3)等流・不等流
等流は、場所により流速・水深が変わらない流れですｂ断面形状。勾配が一定

の場合ですｂ不等流は、それが変わる流れですも
(4)常流・射流
簡単に言うと、常流は緩い流れですｂ射流は、早い流れですｂ
常流は、考えている地点の水位・流速が下流の水位に影響される流れですｂ通常

の川は、常流ですも一番下流である海面の高さから、その上流の水面が決まりま
す。ですから、川の下流部は海の潮位によって川の水位が変わっていきますｂこ
のような河川を、感潮抑IIといいますｂ隅田川などの河口付近が、雨が降ってい
ないのに、時間により水位が変わっていくのは、これが理由ですも



更に上流の水位は、下流から順次決まっていきますも通常、このように下
流から計算して行きま爽
射流は､簡単に言うと勾配がきつい流れで､下流の水位によって考えてい
る地点の流れ方が影響されません。端的な例は、滝。堰・落差工を考えて
いただくと分かりますｂ滝の場合は、下流の水位が変わっても、上流側の
水位が変わらなければ、滝の流れる形は変わりませんｂ
射流で流れてきた流れも、勾配が緩くなると常流に変わりま式ここで、
跳水（ちようすい）という現象が起こりますb射流の部分は､非常に早い
流れなので水深は浅いですが、常流になると水深が深くなりますｂそこで、
その境目で水が上に飛び上がるようになるので、それが跳水ですもダムの
下流には、一般的にプールの様な部分がありますもこれを減勢工（げんせ
いこう）といいます。ダムから放流する時には、ここで跳水現象が見られ
ます可，

識識い蕊謹こ
●
々
や
」
ｆ
も
▼

苛延
＝

(5)屈曲部、直線部
屈曲部は、曲がっている流れですｂ曲がっている流れは、曲がりの外側に遠
心力が働くので曲がりのﾀⅧlの水面が高くなりますもバケツに水を入れ、指で
水を回すと外側が高くなりま魂これと同じですｂ
直線部は、真っ直ぐな流れです。曲がりの半径が大きい場合は近似的に直線
とみなせますb大きく蛇行している川の場合は､屈曲部として解析すべきで説
屈曲が激しい場合は、理論的には外側の護岸を内側より少し高くする必要があ
りますも
(6)乱流。整流
舌Iれた流れと整った流れで式
乱流になると、場所により流速が異なり、渦を巻いたりして、護岸や川底を

痛めたり、一部の流れが護岸にぶつかりこれを越えることがありますb川では、
できるだけ乱流にならないようにしますｂ整流は、一様に流れる流れですｂ
浄水場などでは、流入部が乱流になりやすいので､整流板（穴が開いた板の

こと。バッフルと呼ばれる｡）などで舌硫を整流にしますｂ



(３
これまでの経過と今後の予定
(201劃1到似～2014/”1４

◎12/   4柳瀬川・空堀川流域連絡全
◎12/14第185回定例会、忘年会、か

たろう通信第７６号発行
◎1/11第186回定例会
◎1/25かつばの会会報100号

Ｆ
』
Ｆ
』
Ｆ
』
Ｆ
』
Ｆ
Ｌ
Ｆ
Ｌ
戸
』

2/6
2/15
２/22
2/2２

3/５
３/（

記念パーティ
大雪のため定例会を中止
河ｊ||敷樹木薗定の立ち合し
′j披岸桜の靭定（馬頭橋）
２５年度第２回理事会（中央
公民館）

柳澗||・空堀川流域連絡全
第187回定例会、鋤巴場の整
備・生垣餌定

3/１５ワンドの整備．かいぽり、生
きもの調査

○３/２９八郎山の手入れ
○４/１２２６年度第１回理事会、第：

８８回定例会、がたろう通
信第７７号発行

○４月第１回川まつり実行委員会
○４/２６第３４回空堀川クリーンアッ

プ
○5/10第1 5回定期総会、第1 8 9

回定例会
○５月第２回)||まつり実行委員会
○５月鯉のぼり取り付曲
○５/２５第１６回空堀川・川まつＩ
○５月ヤゴ救出作戦（南台小学校
○6/1身近な川の一斉調整
○６月土曜子ども講座（空堀川ガサ

ガサ体験）
○６月下堀．ふれあい広苑定例作業
○６/１４第１９０回定例会、がたろ；

通信第７８号発行

NPO法人「空堀川に清流を取り戻す会
｢では、会の活動を支援し参加してくだ
さる方を募っています。
NPO法人の活動に関心のある方は糸

問い合わせください。
◎会費は次の通りです
個人の場合：
入会金2000円
年会費2000円

団体・法人の場合：
入会金一口1 0 0 0 0 F
年会費一口10 0 0 0 F

賛助会員（入会金不要¥
個 人 年 会 費 2 0 0 0 F
団体・法人年会費10000 P

◎会費振込先：郵便振替
口座名：がたろう
口座番号：0013.3.72980（

◎お問い合わせは下記までお願い致しま
す
東村山市荻山町2-19-1C

友保（ともやす
皿L/FAX  : 042-394-997S

C ● ● ● ■ ● ｡ ● 巳 ● ● ■ B ● ● ● ■

※がたろう通信第７６号の訂正
川のはなし※前回(3.1)の訂正
前回の原稿で、空堀川の暫定改僧

teOmn/h対応)の断面図が抜けておりま
した。申し訳ありません。
ド ー シ ’
『 - ７ - ‘

要４面

】､４２ｍ

会 員 募 算
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特定非営活動利法人空堀川に清流を取り戻す会

ホームページ鞄t如伽omepage2.nifty.com/karaborigawa/
発行責任者:友保邦弘TEL姻泌X 042-394.9978束村山市萩山町2-19-11

第１６回空堀川。川まつり開催

当会が主幹事業体とした開催は６年目を迎え、友保理事長の主導でスタート、
２度の実行委員会を開催し、まつりの開催運営に至りました。実行委員には地
域の４自治体>財寸山市役所､空堀川に清流を取り戻す会の７団体１５名、事務
局には東京都北多摩北部建設事務所と東村山市の１０名の職員が任命されま
した。
午前１０時鯉のぼり」が舞う晴天のもとで､友保実行委員長の挨拶に始ま

り、東京都北多摩北剖礎穀津務所所長､東村山市市長挨拶､その後衆議院議員、

̅ 睡
第７８号

2014年７月12日
発行

がたろう通信





(2)
- -- 笥

凸 = ム
ー

̅

'.

医 ■

東爵調噺職会議員､東村山市議会議員､東村山市市議会議長等各列席者の紹介が
▲ 一 一 凸 一 .行なわれました。
川まつりには模擬店１３店舗、フリーマーケット

40店､催し物として・金魚すくい、カモレース、
魚の放流､稲荷唯子、阿波踊り、カヌー、丸太切
り、竹荊I工､和太鼓、ヨーヨー、草笛等６各委員は
これらの運営の役割分担とテント設営（９渦、片
付け、展示ブース等の備品お上下緬貝暦評壷参拝か1,、付け、展示ブース等の備品およて晒日置設定を行ないました。そのほか前日にはフ
リーマーケットの線引き（今回は以前より１，５倍の２m×3 mとし好評でした）
及び鯉のぼり約６０匹を揚げまつりの会場づくりを行いました。皆様の努力で約
２，５００人の来場者で賑わいました。
５月１日の市報掲戦でフリーマケットの募集と鯉のぼりの寄贈依頼から始まり

チラシ5000枚（朝日、読売､東京､毎日）各販売店に折り込み依頼し､事前にﾎﾞ
ｽｸー配布及び立て看；板作成設置を行いました。
今回のまつりの関心事は、空堀川改修工事に伴い水鐘確保が危ぶまれている事で
すも空卿II上流の東大和市東芝中橋～下砂橋は都の河II改修工事に伴い、現空
堀川を埋め下流の東村山市まで水が流れなくなる事で夷現状でも少ない水堂で
すが、雨の時以外はほとんど水が流れなくなると考えられています、また周辺の
環境も鋤では魚(ｵｲｶﾜ､ﾓｯｺ等)､鳥(ｶﾙｶﾓ､コサ宅ｶｳﾓﾐｱ



|購蝋議論謡懸潔蹴鰯巽雛臆惑'で魂そのような危機感から東村山市市長挨拶の際に水鯉確保を強調して欺く
よう市長に事前説明に伺いました。市長の挨拶で都の関係者にはどれだけ聞き
入れて磯えたでしょうか?大いなる決断をお願いしたいものですも来年も第１７
回空卿II-川まつりが開催されますよう、東京都、〕矧寸山市､周辺住民の方々
のご協力を願う次第ですｂ
会の運営に欠かせ無かったのがボランテアの存在です､東村山３中生、東村

山７中生､桜花学園の生徒約５０名､役割分担としてゴミの集積､金魚すくい、
カヌーの補助、カモレースの受付及び商品配布、ヨーヨー等それぞれのイベン
１､に秋極的に参加していただき本当に有難うございました。縄台好天に恵まれ
会場の準備作業、イベントのスケジュールも順調に進行し、午後３時には東村
山市道路管理課長の〆の挨拶で川まつりは終えられました。一日を通して無事
故であった事と、他に何のトラブルも無かった事でOHまつり」は大成功でし
た。来年はもっと川にまつわるイベントが加われば更に盛り上げられるでしょ
う。関係者のご協力に感謝を申し上げたいと思いま戎

好天のもと春のクリーンアップ開催

岡田一郎

３４回ｸﾘーﾝｱｯﾌ鰯-会場)は４月２６日〈土)９時にからぽり鰯
に集合して行われました。新緑時のクリーンアップ活動に相応しい雲ひとつな
い好天に恵まれ、８時過ぎには諸準備のために会員の片岡、平田、神山、岡田
がからぽり広場に集合しました。登り旗の掲揚はじめ受付設置等の準備を念入
りに行い、８時３０分には早くも昨年同様一番乗りの本町居住の市民参加者が
来場されました。





定刻９時に岡田が開会の挨拶を行い、一週間前に行った放射能測定の安全性を
紹介、併せて当日の活動要領を、また最終的にはごみ分別を７種類に分類徹底す
ることを強調し、１１時２０分には全員で美住Ill]-公園入り口前での集荷ゴミの分
別竹業を行うことの協力を要請しました。
常連の市民の参加者が１７名、森永関係者が１２名、会員４名の計３３名の活

動になり、幼児連れの家族の方も４組ありました。

一一一一 ＄伽畠＝
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参加者をからぽり広場中心に上流部は会員の神山、片岡の両氏を、下流部は平
田さん主導の２組に分けて、また岡田とともに粗大ごみおよび処理困難物の対応
に機動力のあるリヤカーを利用しての搬送処理と各拠点の集積物搬送支援役に携
わっていただく森永乳業社の若手2名を推薦いただき、作業途中の１０時過ぎに
は最終集較所に分別７種類の明示コーナー設けました。
早くも夏日が訪れた如き日差しの中、森永乳業様提供のジュース配布時には参

加者から心地よい汗をかいたとの嬉しい声が多く聞かれました。名物のすいとん
入り豚汁は今年も１００人前用意いただき、幼児連れの家族参加組には早や目の
１１時過ぎに食する案内を神山さんにお願いしました。
予定通りの時間に最終集積所に集められた収集物を参加者全員で７種分別作業

を行いました。煙草の吸殻に至るまで念入りに分別活動を行い、この分別活動風
景を森永乳業の菅原様がカメラに収めているのが印象的でした。分別成果物を背
景に集合記念撮影を行った後、美住町会館で先の家族組に合流して名物のすいと
ん入り豚汁をご馳走になりました。

クリーンアップ終了を待っても
億幼児を伴った鍵族仲間がバー
していました。

プ終了を待っていたかの如く正午過ぎには、からぽり広場右岸で
数家族仲間がバーベキュー添姪パーティを始め、「乾杯！」を唱和



美住町公園入り口前に収集ゴミ成果物は以下の通りでした。
①空き缶3袋、②ペットボトル4袋、③空き瓶１／２袋、
④燃えるごみ約１４袋、⑤燃えないごみ約２１袋、
⑤粗大ごみ類等は、ガスレンジ１ヶ、スーツケース大１ヶ、ゴザ大１ヶ

自動車ホイール１ケ、いしよう衣装ケース３ケ、鉄くず約２0Kg、
破損傘4本、ほかにガラス・陶器食器などで、

２トン積載堂の市役所回収車２台が荷台一杯になる鐘の収集物でした。（昨秋
は３台分でしたので、鑓は激減しました｡）
なお､第二会場は本町都営住宅自治会から参加の４名始め一般市民の方が２

２名、森永乳業社から１９名、会員１１名の５２名が参加者しました｡今回の
活動を契機に入会希望者が一人おられましたのは大きな成果でもありました。
第二会場の収集成果を以下の通りでした。

“やせるゴミ１８袋、
醜やせないゴミ１５袋、
③ピン４袋，④カン６袋、
⑤ペットボトル６袋、
⑥粗大ゴミ、自転車の車愉１，
看板（鉄板製・・もく網１、
プラスチック製波板（600×１，８００
１枚、処理困難吻一ゴムマット（３００
角）１０枚、ホースリール(ホース㈹
１個、スチール缶２００‘１缶、
バイクエンジン１個、その他鉄くず
など１袋でした。

健康的な汗を流し、また負傷すること*､たく畠健康的な汗を流し、また負傷することもなく無甑故で、分別を徹底した
３４回のクリーンアップ活動を終え､吹回の参加をお願いして両会場とも１３時過
ぎに散会しました。

■ 函



ヤゴさんのお母さんは何メーター泳げるかな？
（南台小学校、プールのヤゴ救出作戦）

ヤゴさんのお兄さんは100メーター泳げますもお姉さんは50メーター泳げますｂ
それではお母さんは何メーター泳げるかな？とチョット意地悪なクイズから始ま
った、２６年度の南台小学校ヤゴ救出作戦が５月２２日南台小学校で３年生70名、
先生3名、そして垂水さん北出さん石井さんと私の４名の当会会員の参加画I青天
のもと行われました。当日は紙芝居でおなじみの友保理事長が所用にて参加でき
ないとの事で徹夜でペットボトルのヤゴ飼育セツ1､作ったり、作戦計画の立案で
大変でしたが､集合した垂水さん北出さん石井さんのやる気の入った姿に感激、
感激しかし中々児童が現れません、当節水に入るのも準備が大変との事で20分
遅れで開始で灸大きな声で挨拶からですが、今一テンションが上がりません、
昔の子供の方がテンション、マックスですｂキッチリ集計の垂水さん､子供あし
らい上手な北出さん、カールおじさんスタイルの石井さんのスッタフ紹介と注意
事:項の説明、そして意地悪クイズでヤゴとトンボの関係のお勉強、本日メインンイ孝当且"ﾉ醜聞、てし工芯地怨クイズでヤゴとトンボの闘系のお勉強、本日メインイ
ベントの大物賞の景品（苦心作､飼育セット）発表で、多少テンションアップで
始まり始まりですｂ
最初は気味悪がって引いていた子ｾ礎も、北出さん石井さんの巧みな救出作戦

にだんだん興味深々、獲ったど～の掛け声が上がるともう大騒ぎでず。思ったよ
り数が多いので、１０匹ずつの集計も20匹ずつに成り集計の垂水さんも大変ですも
そのうちおじさん、これナーにと差し出されたヤゴを見てビックリ、ビックリ。
なんと脱皮直後のゴールドのギンヤンマのヤゴではありませんか１１その後もヤ
ンマのヤゴが８匹、図鑑で調べてやっと分ったシオカラ系の大きなヤゴ４匹、そ
してコノシメトンボだと思いますがアカネ系のヤゴさんは１０５０匹垂水さん集
計ありがとうございました。まだまだいましたがタイムアップで終了。当然大物





⑦賞はｺーﾙﾄのｷﾝﾔﾝﾏのﾔｺに決定でもﾔﾝﾏとｼｵｶﾗのﾔｺさん蔵
貴重なので空堀川に放流、説得するのが大変でしたがお持ち帰り用のヤゴと、
実験用の田圃に半分そして後の半分は､川まつりに子供たちも参加して、放流
する事が出来ました。この傾戦で､多くのヤゴを救出出来た事､川まつりと連
動出来た事､最後の子供たちのキラキラした姿そして参加できた４名の会員
のハツラツとした姿､やっぱり当川の会の会員さんは水に関したイベントが大
変お好きなようでした。良かった事が-杯ありましたが彦劫ﾛされた皆さんご苦
労様でした。来年も頑張りましょう。

》一 |『ョ
ｂＩ

シ Ｕ 、

隆垂
報告は孫が出来たら一緒にヤゴ救出作戦をやりた↓ ､分部でした。．

mn敷の草刈彦
友保

空堀川の剛II敷は草の生え方などによっ
て毎年１回から２回程度草刈りを行っ
ている。
今年も例年通り北々建、業者および当会
の3者で５月２８日に事前立ち合いを
行った。河II敷の草刈りの基本仕様は以下
●水際から1mは刈らない（但しオオブ汐●水除から1mは刈らない（但しオオブタクサなど花粉症お原因植物は除去す
る）魚や水棲生物、鳥などの隠れ家を確保し、護岸の洗掘を予防するため。
●在来種（貴重種）の群落は残す（ススキ、オギ、ヨシ、ヨモギ、蕊もの
など）

●在来種（貴重種）の単独ものは残す（アキカラマツ、ヒメコウゾ、ヒト
ツバハギなど）

対象範囲は最下流の大沼田橋から上流は上橋の間で、今年は４業者が担当す
る。この草刈り方式は陸堀川仕様」ということで多くの都市河川に適
用さｵしつつある。（写真はアキカラマツ。キンポウゲ科の多年草で絶滅危倶種）





これまでの鐙邑と今後の予定
（2014/03/05～2014/10/11）

◎３/５柳瀬川・空堀川流域連絡会
◎3/１５ワンドの頚蒲・かいぽり、

生きもの調査
◎3/２９八郎山の手入れ
。〃１２２６を酸第１但腿膜鵬会、第188

回定例会、がたろう通信第７７
号発行

◎4/１７第１回川まつり実行委員会
◎4/２６第34回空堀川クリーンアップ

鯉のぼり掲揚、会計監査
◎５/６鯉のぼり取り外し
◎5/IO 15回定期総会､第189回定例会
◎5/１３第２回川まつり実行委員会
◎5/１５川まつり立て看板作り
◎5/２１鯉のぼり掲揚
◎5/２２ヤゴ救出傾戦（南台小学校）
◎5/２４プリマ線引き
◎5/２５第１６回空堀川。川まつり
◎i5/2８ mm敷草刈り立ち合い
◎5/３１空堀川貴重種目印の取り付け
◎６/１身近な川の一斉調査説明会
◎6/2～４下堀.ふれあい広苑定例作業
◎６/６川まつり反省会
◎６/９身近な川の一斉調査
◎6/1４第1 90回定例会
○7/１２第２回「いい川づくりといい

街づくり意見交換会、第191
回定例会および反省会

○７月がたろう通信第７８号発行
○７月夏の広苑定例作業（芝生手入

れのみ）
○８月は定例会休み
○9/1３第１９２回定例会
○10/１１第１９３回定例会、がたろう

通信第７９号発行

[含_重募集’員 募 集

NPO法人｢空堀川に清流を取り戻す会
「では、会の活動を支援し参加してくだ
さる方を募っていますも
NPO法人の活動に関心のある方はお

問い合わせくださしも
◎会費は次の通りで龍
個人の場合：
入会金20０0円，
年会費2000円

団体・法人の場合：
入会金一口1 0 0 0 0円
年会費一口1 0 0 0 0円

賛助会員（入会金不要）
個 人 年 会 費 2 0 0 0 円 ，
団体・法人年会費10000円

◎会費振込先：郵便振欝

：麓暑:1賞た懸畿980,
．お問い合わせは下記までお願い致しま
すも
東村山市萩山町2-19-１０

友保（ともやす）
ｍＬ服独X   : 042-394-9978

編集後記
今年の梅雨は、しとしと雨ではなく大雨
になっていま爽空堀川は川幅一杯に流
れていました。怖いような早さで流れて
いました。もっと、小分けに降ってくれ
ればいいのになあ。
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(2)
空堀川に消流を取り戻すためには多くの市民が川に関心を持ち､絶え間なく

確保を目指
である東京
うか多くの

水の流れる川にして欲しいと
して市儀会に請願を出しまし
都北多摩北部建設事務所長と
市民の皆様にご協力をお願い

と粘り強く意思表示するこ粘り強く意思表示することですb水量
た｡現衣継続審議中ですも工事の主体
都知事宛の署名活動も展開中で魂ど
､しま･説

h廿D://karabori.exbfog.jD/)(詳しくは

【特別寄稿】
東大和の空堀川整備を憂い、洞れない川の実現を望む

小倉安洋
現河川を埋めないで親水公園またＩｊ親水緑遊として残して欲しいという陳

情を東大和市議会に提出したの隊､恥成１９年と２１年でした｡全会一致で採
択され､織長名で都知事あてに意見灘が発出されました。しかし、その願いは
果たされそうにありません｡一昨年９月に殺侭された懇談会においても､鵬論
も深まらず合意もないまま､昨年の２月にかけてわずか４回で終了してしま恥
ました｡今行われている工事も、十分な説明がなされておりませんb柳瀬川空
堀川流域連絡会においても､十分な鍍諭がないまま発注され施正されて鐙りま
す。現河ｿIIの殆どを埋め立ててしまうとし､うので寵
そもそも東大和市の諦計耐のrl1では､』現窪堀川の親水公凧化がうたわれてお

り、東京都に要講していくことになっているので爽私たちは､感傭的に一部
の市民の願いだけで肯っているのではありませんb先人が時間をかけて作成し
てきた｢東大和llT緑の基本計伽「東大和W潮Ｉ市マスタープラン」「東大和市環
境基本計画」などの諦計卿にこのことが示されているのです。
現河川が埋め立てられ新河川にただでさえ乏しく大事に大事にしたい水が流

ませ(ん容易に地下に浸透してしま
部に粘土張りを行っていますが､巣
終了した東村山市内では､年舞、水
'えておりま､ｳ篭何らかの刻錆を早急

場合､水澗れの懸念を抱かざるを得
､蒸発する可能性が高いのですも一
これで十分なのか疑問で魂幡備が

された
ったり
たしてこれで十分なのか疑問で戒
澗れの状態が頚上し全く水のない個所が増えており窒・ｳ諺何らかの対簸を早急
に講ずべきと訴えていますが、いずれ雨量5orn m/hの幣伽をしなければなら
ないので､その際に行いたいとの回答であり、残念ながら現状を改善する積極
性はみられません｡流域４市も､空輔川の現状を認職しているにもかかわらず、
管理は都であるとして、縦割り行政の壁を破ろうとの意欲はみられません。



かつての空堀川やその流域はどうであったでしょうか、それは市御上率
の変遷図を見れば想像がつきま魂昭和30年19%､平成14年76%であり
現在は8()％を超えているでしょう。市翻上が流域保水力の低下、流量減少
の原因になっていることは明らかでﾌも
問題を把握し、流域マスタープラン・アクションプランを作りながら、

殆ど実施されていないことが問題なので魂その上、瀧備の基本的な考え
方が間違っているので式もちろん、治水は大事ですが、川を考える時、
川の機能を総合的に考える必要がありますｂ基本は馳全な水循環」でな
ければなりません。現在、空堀川で行われている盤傭は、治水第一で川の
貯留機能・流水砿保など「健全な水循環」の考え方が乏しい点に問題があ
るのですb洪水時の瞬間的なピーク水位対策傭重､総合的ではなく要素的
部分的な川づくりになっている点が問題なのでれ･即ち、極めて直線的・
単純・単一ないわゆる定規断而（定規で線を引いいたような形状）であり
流速を速める川づくりで寸も川幅に変化がなく、河床の断面が平坦で浅瀬

剛|鵬備は都の
の弊害の現れで

河川部が担当し、
あるとも言えま
環境局、農業用水
での憾全な水循環

や深みの変化がないことですもこれは、
流域は各市が担当するという縦割り行ロ

鰯謹麗繊黙辱顎
繍鰯撫釡麟

りり行政の弊害の
環境・地下水は

これでは総合的溌視‘

職
哩珊r函鯵唾誠睦

ました｡．特に前者は「水の憲法．
とも言われる大事な法律で魂
河川法、水道法、下水道法など
50程もある関連個別法の上位に
あり、行政の縦割りを排して総
合的に健全な水循環を目指すものでﾂもこの水循環基本法の下で河川法な
ど個別法が改正されることになりますも今年度中に作成される水循環基本
計画とそのフオローアップに注目し、この理念を先取りしたいと念じます二
川が持つ恵みと脅威、本来の機能に思いを致し、健全な水循環が果たさ毒
るよう『いい川づくり（多自然川づくり)』を粘り強く進めたいと強く願っ
ていますろ



私 と 鼠【特別寄稿】

平 田 健 一
私は、東京で育ちましたが

1,学校のころ毎年父の実家で
ある岡山(現在の赤磐市)に
行き、夏は家の裳にある"にのどの池”という溜池で
一日中釣りを､していました。
とても楽しかったで魂おば
あちゃんと裏山に行き、竹を
切って竿を作りました。製山
の沢には、サワガニがいまし
た。その池に出入する川には、
ホ タ ル が 住 ん で い て 、 夜 と て ’ ． 卦 〃 -
もきれいでした｡多分､ヘイケボタルだと思いますろ瀬戸内地方は雨が少なく、
各所に溜池があってそれで田んぼに潅概していました｡また､冬に行くと部蒋
の火が集まって、溜池のヘドロを揚げ､氷が漏れないように底に粘土を貼って
いました｡後で聞くと“にのど"は､本当は"仁王堂'で備前国分尼寺の跡だ
ったのだそうで龍右上の写真でれまた、この辺りは、前方後円墳・円墳な
どやたらに古墳があり、当時の備前の中心でした。
小学校の商学年は､三膳市の牟礼と言うところに住んでいました｡近くに玉

川上水がとうとうと流れていて､僕たちは大人から絶対に近寄ったらいけな瞳
と言われていました。落ちたら助からないということでした。その頃、バイク

衝突して玉川上水に落ち､淀橋浄水
まで流されて死んだと聞きました。
されました。しかし、カーブの内側
のを見かけたことはありました｡命

に乗った人が玉川上水に掛かる橘の欄干に
場(現在の西諦旨のビル街にありました｡〉
その後、その橘に「土左衛門橘」と落書きされました。し
の流れが緩い場所では､大人が泳いているのを見かけたこ
綱を付けてそれを別の人が持っていました
かったのですも

。それくらい、玉川上水の流れが早

近iくに井の頭公圃があったので､日曜日にはボート池でボートを漕ぐのが楽し
みでした。江戸時代に将軍がこの湧水でお茶を飲んだとの伝説があり、今でも
次ページ右上の写真の，｢お茶の水」と呼ばれる場所がありますｂ四角に石で囲
われた場所から、当時は水が湧いていました。



神田川（神田上水）の水源ですも
今は、水が枯れてしまい、深井
戸からポンプアップしていますも
そのころから樹栄養化が始ま

っていたのか？オオカナダモ』
いう外来の藻が大繁茂して、ボー
ﾄが行けない場所が増え、公園を
管理する人がその藻を刈り取って
いたのを覚えていますもまた、

蕊慧競鍋皇欝､ら灘瀞…篭嫌＃
いまだったら、外ｼ錘ということで問題になりそうですね。
中学で石神井に引っ越し､近くに石神井公園がありました。ここは､三

宝寺池(南に三宝寺という１５世紀にできたお寺があります）とボート池が
ありま炎その頃は、三宝寺池から水が沢山湧いていて、それがボート池
に流れ､石神井川の水源の一つになっていました。三宝寺池の真ん中には
右のような島があって、風で位置を変えていました。これは、浮島で、あ
し等の植物が土のようになって、上に植物が茂り、その根が切れてできた
ものだと中学の理科の先生に聞きました。今は、池の底にくっついて動く
ことはないそうで龍当時は､稿神蛸IIも暴測IIで、しょっちゅう
溢れていました。家の床下まで浸水
したこともありま魂ボート池下流
には田んぼがありました。今は、都
営住宅になっているあたりでず､
台風が来て大雨が降ると、田んぽは
水没し、一週間位遊水地の様になっ
ていました。ここには、人は住んで
いませんでした。
後で、井の頭池も三宝寺池も標尚
S0mほどで、ほぼ同じ高さから水が
湧いているということを知りました。
清瀬市と東久留米市の間に三角に入り込んだ新座市新堀という所があり塞

欝綴鎗II赫獣繊織舗灘鮭裟牛鯉
遊ばせていました。



その後、東村山に引っ越し
て、久米川駅近くのマンショ
ンに住みました。河II改修
が始まったのもこの頃です。
近くに空堀川が流れていて、
当時は東京でも水質がワー
スト１でした。徐々に流域
下水道がり嚇され、空堀川
の水質は良くなりましたが、
段々と水量が減り夏には水
が無いようになりました。

露 再 … 蚕 …

綱輔
溌義蕊

鼠 ’‘列 マ ノ

懸 篭蟹
篭

瀬切れで龍近頃は西武新
宿線の下流は、夏だけでなく、
雨が降らないとほとんど水がない状態です。なんとかしないといけないと思
い、この会に入りました。
私が子供の頃にしたように子どもたちが空堀川で楽しく遊べ､愛される空掘

川になるようにしたいと願っていまず話

初の試み「第三なかよし広場の分別処理活動」を実施
･ささやかながら「循環型社会」をめざして岡田一郎

年に２回開催の｢空堀川クリーンアップ｣も今春４月の活動で３４回を迎え、
回を重ねる毎に定藩した活動として一般市民からも漸次潔知されかつ参加者
も漸増しつつありまれ

の開催日（１１月)までには約７ヶ月の期間があり、この間に儲三な
場｣周辺およびユリの木底場面倉庫周辺には多種多堂のポリ袋入り二

しかし次の開催日（１
かよし広

護護糊利伍､ペットボトルそして粗大ゴミ等が捨てられておりますも大方
事畏の手に依り拾われ第三燕かよし広場と倉､蝿に集積されて､秋の
アップ時に当日集荷のゴミと併せて分別《処理されるのが通例でし
し、これらの紫積ゴミが｢捨てる誘い水ｊになっていることも考えら
から、夏季中の早期にこれらの集積ゴミ類を分別、処理するという初

クリーンアップ時に当日集荷のゴミと併せて分別、
た。しか
れること
の試み暁三なかよし広場の分別処理活動ｊを岡田の発声で７月２６日（土）
9時から１３時まで行いました。
友保理事長、垂水さん、平田さん、そして岡田が参加しました。





春のクリーンアップ（４月２６日）から丁度３ヶ月経ちましたが、そ鍾
後に「第三なかよし広郷周辺およびユリの木広場の倉庫周辺に捨てら毒
集積された「ゴミ山」を改めて４人で､①可燃ごみ｡②不燃ごみ､③癖器
プラスチックに、そしてリサイクル向けめ④発砲スチ'二２-ル・トレーと⑤
ﾋｼ類⑥空き硫全で水洗い『して処理!⑦隈飛-旋盤_;:_詫鎧毒思ピン類、⑥空き缶は全て水洗いして処理（⑦段ボー
ました。
①可燃ごみは市の指定袋で9袋､②不燃ごみは
同じく８袋、③は２袋、そしてリサイクル向け
④トレーは大型袋で１袋、⑤ピン類は大袋1/３
袋、⑥空き缶は大袋で１袋、⑦段ボールは１括り
でした。ピン類が少ないのが特徴的でした。植木
鉢とプラスチック大型容器は「リユース」するこ
とにしました。なお、これらの分別成果物は①、
②、③は美住町の町内回収日に岡田が対応し、
④、⑤､⑥のリサイクル物は岡側が自宅エリア
回収日に郡侭することにしました。
＃|:した作業終了後には友保理事長から冷たい

ビールが振る卿われましたが、格別の美味しい
{ﾋｰﾙでした。蝋２ 7U(U)から掘削出勤前に
1週間｢第三なかよし広場｣に出向きましたが、
周辺には全く.新た激ポリ袋入りゴミ類は発見され
ませんでした。

剛稲
騨辱厚雪ｆ噂

真夏日の作業にご協力いただいました方々に感謝し、心からご慰労申し
上げますｂなお写真は平Hi様撮影です。

｜新入会の感想’小久爆和俊
がたろう会員の皆様初めまして､小久保和俊と言いますｂ幼少期は市内の荻

山町で育ち市内各所で遊び､毎日泥だらけになったりしていた事が懐かしく思
い出されます。そんな自然の中で遊んだ場所でしたが、当時の空堀川の記憶は

新入会の感想

り恩多1町に
空堀川の清
少期の頃遊
境を縦えで
楽しく活励

憶しています。そんなお
しだし当地区に隣縦する付きました。そこで､幼

清流と呼べるよう象状態ではなかったと副
引越してきて数十隼自治会活励にも参加
柵活励を実施している団体があることに気
び学ぱして貰ったことへの恩返しや､後世
おかなければならないと考え当会に入会し

こ気付きました。
後世に残す為に必要職自然環

会員の袴様方色しました。
ればいいなと思っています。し、周辺自治体向けに広報活励が活発にな



これまでの経過と今後の予定
(2014/07/12̅ 2014/12/3l)

◎7/'２第２回｢いい川づくりといい
街づくり意見交換会
第191回定例会およひ技省会
がたろう通信第７８号発行

◎7/２６第三仲よし広場にてゴミの
分別

:溌,聯駕ぃ広施縫錐零入い
◎8細ふれあXV.罵苑蝿“
◎8/29下堀広苑草集め
◎9/10都市整備委員会
◎9/１３第１９２回定例会
◎9/１７淵錨璽絡会

○10/８流騨璽絡禽噸城協ワンド
補修

○10/肌策1 ９ ３回定例釡
がたろう通信第７

○10/IH土曜子ども諦座
9号発行

○1()/２０都市整蝋羨員会
○10清瀬・東大和ﾕ郡意見交換会
O10/27～下堀pふれあい広苑定例作鼻
○11流域連絡会
○11/８第1 ９4回定例全
○11/15第３5厘職堀川クリーンア

縛鍵

間
二期津；

まり王．

NPO法人｢空卿川に清流を取り戻す会
「では、会の活勤を支援し参加してくだ
さる方を募っていま説
NPO法人の活動に関心のある方はお

問い合わせください。
◎会費は次の通りですも
個人の場合：
入会金２０００円，
年会擬2000円

団体・法人の場合：
入会金ルーロ10000円
年会費’一口10000円

賛助会員（入会金不要）
個 人 年 会 費 2 0 0 0 円
団体・法人隼会菱10000 p

◎会澱恢込先j郵便振替
口座名：がたろう
ｎ座番号：00130-3.729803

◎お問い合わせは下記までお願い致し首
す，
〕村山市萩山町2-19-10

友偲（ともやす）
T皿姻ＸＸ：042.394-9978

Ｑ ● Ｏ ● ● ① ● ● な ■ 専 巳 ● ● ｐ ● ●

編集後記今回号は少しばかりハードル
表紙而になりました。空堀川の一面をこ
覚頂き、川とI淡何なのかを皆様にもお＃
え頂きたいとの思いを込めさせて頂き§
した。右隣のカットほ、ご存じの「て
がつし-」と「ポンタ潟.」で爽ポンク
君は災村山市祉会福祉協議会のイメージ
キャラクターです。

会員･募黛























(1)

から
特定非営利活動法人空堀川に清流を取り戻す会

ホームページ: http://ho(i旧page2. nifty, com/karabor i /
発行責任者：友保邦弘TEL屈距{042-394-9978東村山市荻山町2-19-10

冬鳥は堂堀ﾉi!を見捲でたI I友鰐湘弘

とうとう空堀川に水が無くなった。冬鳥のオナガガモ、コガモは１羽竜
来なかった。鵜もあきらめた。空堀川は文字通り「空の堀ｊに成り下がっ
てしまった。
東大和の現河川を残してください・水漏れを防ぐ粘土貼りをしてくださ

い．源流から柳溺n合流点まで水が途切れないようにお願いします．・・・
stjii工事所管の北多摩北部建設事務所に署名を提出しました。東京都知事
にも１月中に提出しますｂ

̅ ＝

東村山市議会も当会が提出した陳情を全員一致で採択し、東京都知事に
｢水垂確保の意見書」を発出してくれました。

今年は正念場ですｂ水量確保は柳潮II・空堀川流域連絡会」の主要
テーマにもなっていま魂市民の皆様も是非「空堀川に清流を取り戻す」
活動に手を貸してください。（詳しくはhttp://karabori.exblogJo/O

２年前の「空堀川・川まつり」雛ですｔ
十分ではありませんが水が流れrこいま寵
もう少し水量が欲しいところですが．．

二日前の雨でかろうじて小さな水溜り
普段はカラカラですもこんな状況で}ま今

全 晶

年の川まつりの開催が危ぶまれますも

第８０号
2015年１月10［
発行

がたろう通$



(2)
数年前の空堀川（水はあった）

昨年の落合川（いつも豊かな水）
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空堀川の東大和地区の工事に対する署名を提出しました！
平 田 健

当会は､７月から｢空堀川を考える会棟大和市)｣｢川づくり･清瀬の会｣と共同で、
｢東大和市の空堀川の自然を守って下さい｣という空堀川の東大和市内(東芝中
橋～下堀橋)の工事に対して要望する署名を集めていました｡その署名を､東京都
建設局北多摩北部建設事務所長あてに12月１８日に提出しました｡署名は､1.051
筆となり､提出した北多摩北部建設事務所の第二課長さんも｢沢山署名を集められ
たのですね｡」とおっしゃっていました。

- 高

＝

e

20I4YI2ﾉ１８
「

一- ＝

署名してくださった多くの皆さん･署名集めをしてくださった皆さん､あり
がとうございました。署名の趣旨は、当会のブログに掲載しています。
http://karabori. exblog. jp/
なお、都知事あての署名は、1,089筆（片方にしか署名されていない方がし、

らっしやるので、北多鱈上部建設事務所長あてと異なっています）となり、
平成27年１月１９日に東京都建設局河II部に提出する予定ですｂ
この署名により、東大和地区の工事が、いままで以上に環境に配慮し、常時

水が流れ、生物が住みやすい川になることに期待しますｂ









⑤

恒例のクリーンアップ第３５回を開催
岡田一郎

３５回クリーンアップ(第一会場)は１１月１５日（土)９時にからぽり
広場に３１名が参加して行われました。朝７時のニューズでは雪景色の札
幌市が紹介され、１１月前半の降雪量としては１９年振りの記録を報じて
いました。当地も冬型の気圧配置のためか晴天とはいえ寒い朝を迎えまし
た。受付の設置や織旗の掲揚準備のために８時過ぎには新会員の小久保、
次いで内堀、平田､神山の各会員がからぼり広場に集合しました。今回も
参加者一番乗りは昨年同様の本町居住の男性市民で、女幼児二人を伴った
若いお母さんも初参加しました。参加者計３１名のうち市民は１２名、森
永乳業関係者１４名、会員５名でした。
定刻９時に岡田が開会の挨拶を行い、当日の活動要領と１１時には収集

したごみを美住町公園入り口前で7種類の分別作業を行うことの協力を要
請し、また軽食時に行う水流確保のための署名活勤をも紹介しました。
上流エリアは会員の内堀、平田の両氏を主導に、下流は神山さん主導で

参加者を２組に分けて、また岡田とのリヤカーによる各拠点の集積物や粗
大ごみの搬送係には森永乳業社の若手２名に就いていただきました。今回
は両岸の植え込みのゴミ拾いも注目しましたｂ
予定通りに１１時には参加者全員がそれぞれの収集ゴミを公園入り口前

に持ちより、徹底した分別作業を行いました。一時は業者:｢空園」が処理
する集合ゴミをリヤカー一杯に搬送する場面がありましたが：丁度集荷に
来た空園の清掃トラックに引き取りを要請した経緯もありました｡この｢空
園」の活動と同時に行われましたので収集量はいつもの半分以下でした。
７つに分別された収集袋を背景に無事に作業を終了した達成感と安堵感

に満ちた参加者の記念撮影を行った後I逗名物のすいと淵ﾉ入り豚汗が用意
された美住町集会所に向いました。平田理事を中心に水量確保の署名をお
願いして回り、お腹を満たした参加者の皆様は１時過ぎに散会しました。
今回の分別したゴミの堂は以下の通りで魂

① 燃 え る ゴ ミ １ １ 袋 ② 燃 え な い ゴ ミ ６ 袋
③ ピ ン １ 袋 ④ 缶 ２ 袋
⑤ ペ ッ ト ボ ト ル ２ 袋 ⑥ 粗 大 ご み （ 自 転 車 ） ２ 台
⑦処理困難物掃除機１台

２トン積載趣の市役所回収車の荷台が８分目になる量で、いつもの.1/3の





収集量で、市役所の担当者一同も激減した鐘に驚嘆しておりました。なお、
第二会場の実施結果は友保理事長の報告からの掴梁したものを記しました。
第二会場範囲：大沼田橋～土橋
参加者：一般市民６名、森永乳業関係１６名、会員９名合計３１名
峰①③⑤⑦

ゴミ 量冒
② 燃 え な い ゴ ミ ８ 袋燃 え る ゴ ミ ３ ３ 袋

2髪 ④ 缶 2曇ピン
ペ ッ ト ボ ト ル ２ 袋 ⑥粗大ごみ（自転車）１１台
処 理 困 難 物 な Ｌ

両会場ともに市の指定業者による草刈り作業が月初に行われた後であり､今回
の収集量が極少であったよ｡うで魂しかし､原因は不明ですが自転車が１１台
も捨てられていたのは過去に例がありません｡北北建と糖察の判断で適正に処
分して頂きました。

年末の空堀川追加クリーンアップ

垂水荘司
年末の空堀川追加クリーンアップ・垂水荘司１２月１０日よく晴れた日、空堀

川にも間もなく冬の兆しが感じられそうな状況でした。１１月１５日秋のクリ
ーンアップで清掃できなかった区間､天王橋からふれあい橋の間をきれいにし
たいと有志数名が彦効pし実施されました。１１月１５日のクリーンアップでは、
例年よりはゴミの量ぱ少なめに感じましたが甘かったです６空堀川は水が空
の状態で､川の中のゴミも残すことなく拾い上げることが出来ました。しかし
ゴミは日々、確実にすてられています６クリーンアップの数日後散歩時にゴ
ミのない川を想像して歩いてみると、収集したばかりの川にゴミが散乱して
いました。非常に残念でもあり、悲しく感じましたね。これが入間の仕業な
のか、と思う反面この現実を受け止めるには人間には｢鈍感力」が必要なんだ
と感じました。しかし、今回12月１０日の追加クルーrンアツ談では貴重な体
験をさせて頂きました｡クリーンアップの前日、日課にしている早朝散歩時に、
一生懸命遊歩道のゴミ拾いをされてしvる方に出会いました。通常は２人の女
性がゴミ拾いをしている場面に出会うことはよくありますが､男性ｒ人での行
為に思わず「ご苦労さま」と声をかけ、重そうな袋のゴミを見て、「明日川の
清掃詮しますから川の中に捨てておいてください、一緒に処理しますので」
と云いましたら、私も川の清掃に参加させてほしいと申し出がありました。
お互い見も知らずの人と意気投合して12月10日のクリーンアップに参加して





下さることになりました。世の人々は大げさになりますが、なにかの機会
があれば自分も参加して簾曙することなく動けるうちは動いてみたい、
と思っている人は結構いるのではないか?勝手にその様に思うことがあり
ますｂ特にサラリーマン生活を送ってきた人々には、自分の意志で行動で
きた人はどの位いたでしょう力もその反動かどうか定かではないけれども
退職後の生活は自分の意志が明確に発揮されますもなに事も自分が動かな
ければ前に進みま
のお役に立ちたレ
ンテア活動はその

.NOの発信は自分の責任が：全てで魂結構人々
も一因ですが、ボラ
１０日の当日は、７夢

せん､YES
､それが自分の生き甲斐になること
様なものなのかも知れませんo 1２月

ツター入りの大きなゴミ袋１０袋に瞬く間に収集され､７種類のゴミに分別
作業を終えたのは２時間半後でした｡新しい年を迎えるに当たり、自然環
境整備の一端を自分たちの手でなし得た達成感は格別なもので覗一か月
前に行った空堀川のクリーンアップ区間も、残念ながら年内に再度有志の
力できれいな川を確保しなければならないのが現実で魂しかしその現実
をわきまえて実行に移す気持をなくさないように肝に銘じておきま説新
しい年をクリーンな気分で迎えたいものです。

』霊》一．

へ

$､徴:'曲涌…

クリーンアップの時、川底は園児の散歩道となっていました。



これまでの経過と今後の予定
（2014/07/12～2014/12/31)

◎10/８流域i蕊会街噸簡ﾜﾝﾄの整
備
◎10/11第193回定例会

がたろう通信第79号発行
◎10/18土曜子ども謝聖竿作り･魚徴

り体験
◎10/26燕寸山市制50周年記念式典
◎i10/27̅ 30下堀､ふれあい広苑越生手

入れ
◎11/８第194回定例会

２６年度第２“事会
◎11/鰹８/15の｢空堀川の水量確保に段

する陳情｣が採択された場合に
「東京都に意見醤の提出を求
める陳情」を提出

◎11/１５第35回空堀川クリーンアップ
◎11/19
.I12/1C
◎12/13
.12/18

.12/１９
．12/２8

○1/１０

○1/１９

○1/
○2/１４
○2／

縫鍔癖瞬
第１９５回定例会

１８２６鯛青第;33号伯/I副及び
26陳情第50号(11/14)の2件
が本会議にて採択された。
北々建に署名1051篭を提出
市議会議長より報蜘I事宛『空堀
川の水量確保に関する意見観
を郵送

１９忘年会(ｳ奪ｶー ﾉー ｲﾀﾘｱ東油1』）
２８久米川町自治会、社協、消防

団などと協働で野行橋の周
辺川や管理道路を溝掃
第１９６回定例会
がたろう通信第８０号発行
東京都建設局河ｿII部へ署名＃
提仕
流域連絡会
第１９７回定例会
流域連絡会

慾

0 2 / 掘泌 ｲ ベント
○3〃４第1 9 8定例会
○3／流域連絡会
○4/1］
○4/ｌ８

Ｏ４／
○5/９

第１９９回定例会
第36回空堀IIクリーンアッ

(日時を確認してから参加下さ
榊麺鶏会
第３回理事会
第１６回定期総会

ざち‘

プ
い）

第２００回定例会
二l艶 ｰ 錨

’ 【象郷香
⑪ 舎 言 岩 ～ や い ＝ ＝ ー ー

NPO法人『空堀川に清流を取り戻す会
「では、会の活動を支援し参加してくだ
さる方を募っていま魂
NPO法人の活動に関心の

問い合わせください。
◎会費は次の通りで-戎
個人の場合
入会金２000円，
年会費20０0円

団体・法人の場合

ある方はお

入会金一口m o o o p
年会費一口10000 p

賛助会員（入会金不要）冒
個 人 年 会 費 ２ ０ ０ ０ 円
団体･法人年会費10000円

◎会費振込先:郵便振替
口座名：がたろう
口I聖番号：00130-3.72980（

◎お問い合わせは下記までお願い致しま
すＩ
東村山市荻山町2-19-1（

友保（ともや詞
TEL/FAX   : 042-394-9971

会 員
























